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СТРОИТЕЛЬСТВО
н д  с е л е :
И ДОЛГ, И ЧЕСТЬ

Продовольственная программа вступила во второй год су
ществования, Никогда еще наша страна нс знала столь мо* 
гучего экономического процесса, направленного на всем ер- 
ное и всестороннее развитие села.

Среди многих важнейших линий Продовольственной про
граммы особенно выделяется капитальное строительство. 
Это — база всех преобразований, основа всякого роста. 
Строятся целые совхозы и агрокомплсксы на промышлен
ной основе, б  старых хозяйствах возводятся новые произ
водственные мощности, повсеместно сооружаются жилье 
для селян и объекты соцкультбыта. По сути дела капи
тальное строительство на селе превращается в особую от
расль народного хозяйства — именно такое значение при
дает ему ЦК нашей партии.

Характерной чертой этой отрасли является ее яшоголи* 
кость; непосредственная ответственность за строительство 
на селе возложена на многие ведомства, в числе которых 
и специализированные подрядные организации, н коллек
тивы промышленных предприятий, исследовательских ин
ститутов.

Говоря о сельском строительстве, очень хотелось бы избе
жать привычного изображения действительности но прин
ципу; «Несмотря на огромные достижения, все еще имеют
ся отдельные недостатки». На самом деле все обстой^ го
раздо сложнее. Да, объем капитальных вложений чрезвы
чайно возрос; только до конца нынешней пятилетки наша 
область должна освоить здесь около полумиллиарда рублей, 
а в нынешнем году — 134 миллиона. Но зададим откровен
ный вопрос: а все ли мы делаем, чтобы освоение этих 
средств .было оперативным и полноценным, чтобы 
каждый вложенный рубль давал наиболее эффективную 
отдачу? Ответ может быть только один: нет, далеко не все.

Ближайший пример. Сполна реализовав программу жи
лищного строительства в городах к поселках городского ти
па, производственные коллективы. нашей области недодали 
для села в первые два года пятилетки 13 тысяч квадрат
ных метров жилья. Говоря обобщенно, это значит, что го
род пока не только не возмещает свой долг перед селом, но 
и продолжает его наращивать.

Что такое 19 тысяч квадратных метров? Четыре стан
дартные пятиэтажки. Но это в городе. А на селе — почти 
две сотни двухквартирных домов преимущественно в дере
вянном исполнении. Рассредоточены эти объекты но раз
ным районам области, сооружают их самые разные органи
зации.»

Но есть же структурные подразделения, призванные кон
тролировать и координировать ход этих работ! Да, есть. Б 
их числе — областная комиссия по сельскому строительст
ву. К ней в первую очередь и должны быть направлены 
нарекания за неудовлетворительные темпы,

Б роли заказчика многих и многих строек выступает от
дел. капитального строительства облсельхозуправлсния. 
Сколь многое зависит от этой организации, говорить не 
нужно. Но коллектив, призванный ускорять ход работ, не 
справляется с этой задачей. По ряду объектов нынешнего 
года еще нет документаций, имеются трудности с финанси
рованием, Плохо используются фондовые материалы: на
пример, в мае оке выбрал всего лишь половину отпущенно
го ему кирпича.

Порой неверную позицию по отношению к строительству 
жилья и соцкультбыта на селе занимают районные органы 
власти. Там, где полной мерой осознали важность задачи, 
и работа поставлена как надо. Например, в Парабельском 
районе вовремя решены все материально-технические про
блемы, обращено особое внимание на возможности хозяй 
ственного способа. — в результате у парабельцев появилась 
возможность нынче нс только справиться с заданием до 
срока, но и перекрыть давнее отставание. Б то же время 
руководители Каргасокского района продолжают линию, ве
дущую к невыполнению обязательств по сооружению жи
лья на селе. По крайней мере, ориентации на сдачу серь
езных задельных объемов в первом полугодии в этом рай
оне нс видно.

Об отношении к делу крупнейших подрядных коллекти
вов вполне убедительно говорит сравнение двух управлений 
строительства — «Химстроя» и Томского территориального. 
Химстроевцы из годовых 12 миллионов освоили за пять ме
сяцев почти 4 миллиона рублей, то есть 32 процента; вы
полнение ТТУС оказалось ровно вдвое меньше в процент
ном отношении и втрое — по физическим объемам. Ни на 
одном объекте Продовольственной программы территори
альное управление даже не приблизилось к уровню, преду
смотренному графиком, ни на одном нс реализовало пяти
месячный план. Как бы ни были велики объективные 
трудности строителей ТТУС, такая статистика красноречиво 
говорит об их истинном отношении к сельским площад
кам». 4

Несмотря на неоднократные заверения руководителем 
ТТУС, и в первую очередь его начальника Б. А. Мальцева, 
крутого поворота к селу не сделано. С большим отстава
нием строят они и в поселке Светлом, хотя всем ясно, 
что выход бройлерной фабрики на проектную мощность 
потребует значительного прилива кадров.

Да, положение действительно сложное. Ко оснований для 
пессимизма нет и быть не может. Линия областной партий
ной организации в этом вопросе неизменно тверда и после
довательна: все намеченное должно быть выполнено в срок. 
Строителям есть у кого учиться безукоризненному ведению 
работ: достаточно вспомнить коллективы того же «Хим- 
строя», вместе со смежниками из треста «Проммеханомон- 
таж», вместе с представителями заказчиков и с привлечен
ными городскими организациями Досрочно сдающие круп
нейшие сельхозобъекты на промышленной основе, причем 
с самым высоким качеством. Ориентация нс на некий сред
ний уровень, а на лучшие образцы сельскохозяйственного
строительства — вот веление времени.

С момента обнародования Продовольственной программы 
никто не скрывал трудностей!' связанных с ее реализацией. 
Но опыт первого гйда работы показал; для полного вопло
щения планов потребуется борьба» Борьба с неумением хо
зяйствовать, с недальновидным планированием, с при
вычкой жить по старинке, не заглядывая в перспекти
ву. И эта борьба должна быть предельно принципиальной и 
жесткой, ибо конечный успех Продовольственной програм
мы — дело долга и дело чести всех, кто причастен к се 
реализации.

В  3 я  т  ь  

Б О Л Ь Ш О Е  

М  О  Л  О  К  О  !
Так решили животноводы 

совхоза имени Кирова Аси- 
новского района. Б этом хо
зяйстве за 5 месяцев теку
щего года закупки молока 
увеличились на 25 процен
тов, продажа государству 
мяса держится на прошло
годнем уровне.

Опираясь на достигнутое, 
животноводы хозяйства на
метили увеличить надои на 
одну корову за три летних 
месяца на 75 килограммов 
по сравнению с уровнем 
прошлого года и довести их 
до 1.250 килограммов, а 
продажа молока государст
ву возрастет на 13 процен
тов. Предполагается также 
увеличить закупки молока у 
населения на 5 процентов. 
Кировчане призвали всех 
животноводов района после
довать их примеру.

Инициатива , коллектива 
совхоза, взявшего на летний 
период высокие обязатель
ства, одобрена бюро Асинов- 
ского горкома КПСС и ре
комендована для распрост
ранения в других хозяйст
вах района.

В. КАБЫЛИНСКИЙ.
А си н о вск и й  район.

КОНКУРС
ФЕРМ Курс на прибавку

По данным на 6 июня, 
суточная продуктивность 
молочного стада в районах 
составила в килограммах 
(первая колонка — прош
лый год, 
ний):

вторая

Александровский 
Колпашевский 
Кривошеинский 
Томский 
Молчановский 
Первомайский 
Асиновский 
Чаинский 
Шегарский 
Зырянский 
Кожевниковский 
Верхнекетский 
Бакчарский 
Каргасокский 
Т е г у л ь д е т с к и й . 
Парабельский 

ПО О Б Л А С Т И

нынеш*

9,3 10,2 
10,5 10,1 
10,8 9,8

9.610.4 10.2 
10,2
10.5

9.9
9.5 
9

8,3
9.9 

1.0,2 
8,7
7.5
9.7

9,7
9.6
9.5
9.5
9.2
9.1
8.7
8.5
8.4
8.4
8.3 8
6.5
9.1

Прибавки по сравнению 
с прошлым годом добивают
ся пока три района — Але
ксандровский, Томский и

Верхнекетский. Но это дол
жно быть целью для всех 
животноводов. К этому при
зывают и условия конкурса 
районов, хозяйств и ферм, 
который завершается з 
июне. Успешно выполнить 
полугодовой план закупок 
молока и других продуктов 
животноводства — именно 
этим лучше всего ознаме
новать завершение конкурса. 
Производственные пути для 
этого известны, проверены 
передовыми хозяйствами — 
круглосуточная пастьба жи
вотных, зоотехнический и 
ветеринарный досмотр за 
стадом, организация надеж
ного зеленого конвейера и, 
конечно, забота о людях, 
работающих сейчас на паст
бищах, доильных площад
ках и в летних лагерях.

С ОФИЦИАЛЬНЫМ визитом
По приглашению Прези

диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства 6 июня в Москву 
с официальным визитом 
прибыл Президент Финлянд
ской Республики Мауно 
Койвисто.

На Внуковском аэродро
ме Президента Финлянд
ской Республики М. Койви
сто и сопровождающих его 
Премьер-Министра К. Сор- 
су, других высоких гостей 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонов, Член Полит
бюро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР В. В. Кузнецов.

Президента Финляндской 
Республики встречали так
же заместитель Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР А. Ф, Ватчен- 
ко, заместители Председа
теля Совета Министров

СССР Г. И, Марчук, Н. В. 
Талызин, секретарь Прези
диума Верховного Совета 
СССР Т. Н. Мектешашвили,, 
министры СССР, посол 
СССР в Финляндии В. М. 
Соболев, другие официаль
ные лица.

Среди встречавших нахо
дился посол Финляндии в 
СССР А. Кархило. Прези
дента Приветствовали пред
ставители трудящихся Мо
сквы.

На аэродроме были под
няты государственные фла
ги Финляндской Республики 
и Советского Союза, выстро
ен почетный караул. Испол
нены государственные гим
ны.

Н. А. Тихонов и М. Кой- 
висто обошли строй совет
ских воинов. Почетный ка
раул прошел торжествен
ным маршем. Высокие гос
ти направляются в Кремль.

В соответствии с установ
ленным протоколом Прези
дента Финляндской Рес
публики М. Койвисто офи-. 
циально встречал в Крем
ле Генеральный > секретарь

ЦК КПСС, член Президиума 
Верховного Совета СССР 
Ю. В. Андропов. Он тепло 
приветствовал Президента 
Финляндской Республики, а 
также сопровождающих его 
официальных лиц: Премь
ер-Министра К. Сорсу, ми
нистра иностранных дел 
П. Вяюрюнена, министра 
внешней торговли Е. Лайне, 
государственного секретаря 
МИД Финляндии М. Гуови- 
нена.

На церемонии встречи в 
Кремле присутствовали то
варищи Н. А. Тихонов, 
А. А. Громыко, В. В. Куз
нецов, И. В. Архипов, Н. С. 
Патоличев.

У резиденции Президента 
Финляндской Республики 
были подняты государствен
ные флаги Финляндии и 
Советского Союза.

После официальной встре
чи в Кремле состоялась 
краткая беседа Генерально
го секретаря ЦК КПСС, 
члена Президиума Верхов
ного Совета СССР Ю. В. 
Андропова с Президентом 
Финляндской Республики 
Мауно Койвисто.

(ТАСС).

Д н е в н и к  п о л е в ы х  р а б о т

ЯРОВОЙ  С Е В — БЕЗ НЕДОДЕЛОК!

НЕ СДАЮТ ПОЗИЦИЙ
Раньше всех перевели 

коров на летние площадки 
доярки и скотники Сарафа- 
новской фермы совхоза 
«Знамя» Молчановского рай
она. Следом двинулись на 
пастбища и дойные гурты 
Соколовского молочного 
комплекса, Гришинского от
деления совхоза «Молчанов
ский».

Кстати, эти три коллекти
ва животноводов с начала 
года идут впереди по надо
ям. И в организации пере
вода скота лидеры тоже 
оказались на высоте.

К сожалению, этого нс 
скажешь 6 других фермах. 
Так, в Тювмнке (совхоз 
«Тунгусовский») молодняк 
начали перегонять на

летние заооокие пастоища 
только 6 июня. Нс торо
пятся и в Колбинском отде
лении того же совхоза, хо
тя там расположен доста
точно крупный молочный 
комплекс, а зимние запасы 
кормов подходят к концу. 
Только животноводы, ра
ботающие в старых дворах 
Тунгусовской фермы, уже 
перевели стадо в летние ла
геря.

Из-за медлительности не
которых хозяйств сейчас в 
районе наблюдается спад 
надоев молока. Важно в эти 
дни полностью перевести 
весь скот на летние пло
щадки, чтобы восполнить 
потери, допущенные в кон
це. зимовки.

А. ВОРОБЬЕВ.
М олчановски й  район.

Чтобы выполнить план 
сева зерновых и зернобо
бовых, по области осталось 
занять этими культурами 
всего1 2 процента площадей. 
Кажется, пустяк. Однако 
для хозяйств Каргасокского, 
Парабелъского районов
предстоит выполнить еще 
треть этих работ. А ведь 
сроки по сути ушли. И
жалобами на плохую весну 
дела не поправишь. Земле
дельцам этих районов, а
также Колпашевекого и
Бакчарского надо удвоить 
темпы и сева силосных 
культур. Они выполнили 
план всего на 11—44 про
цента. Медлят во многих 
районах, и прежде всего в 
Тегульдетском (всего 8
процентов!), и с посадкой 
картофеля. Даже южане — 
шегарцы, зырянцы, перво- 
майцы — выполнили эту 
работу, в лучшем случае, на

треть. Чего ждут? . Тепла? 
Так на полях уже настоя
щее лето!

Никак не растет темпы и 
на вспашке паров. По об
ласти, как свидетельствуют 
данные на 6 июня, вспаха
на лишь половина площа
дей. Среди отстающих — 
Кривошеинский, Зырян
ский и опять-таки Ше’гар- 
ский районы. Не чувствует
ся в целом ряде районов 
и должной агрономической 
заботы о бороновании по
севов с целью уничтожения 
сорняков. На словах все 
специалисты, включая и 
облсельхозуправление, за 
этот агроприем. На деле — 
боронование проведено
лишь на 6,5 процента пло
щадей. Лучше всего усвои
ли необходимость этого ме
тода первомайцы, которые 
проборонили уже 76 процен
тов посевов. Пытаются еле-

ПОЛУГОДОВОЙ -  ПЕРЕВЫПОЛНЕН
Животноводы колхоза

имени Кирова организован
но закончили зимовку и 
без потерь перевели скот на 
летние выпаса. На 1 июня 
здесь перевыполнен полу
годовой план продажи мо
лока государству. Его от
правлено на маслокомоияат 
на 4 тонны больше, чем на
мечалось.

Недавно рапортовал о вы

полнении полугодового' пла
на продажи мяса колхоз 
имени XXII съезда КПСС. 
Перевыполнен план прода
жи говядины и в совхозе 
«Зырянский», где успеху 
способствовал добросовест
ный труд на подряде брига
ды Л. Н. Климовой.

В. ЯКОВЛЕВ.
З ы рянский район.

Бригада водителей «КамАЗов» Ю. С. Перс- 
лыгина входит в механизированный отряд по 
внесению удобрений Богашевского межрай
онного отделения «Сельхозхимии». Хорошо 
поработал коллектив во время весенне-по
левого сезона. В сжатые сроки водители пе

ревезли и качественно внесли в почву весь 
комплекс удобрений. Так как ответственность 
за конечный результат — урожай — лежит 
на плечах как хлеборобов, так и шоферов, 
на вывозке удобрений каждый водитель от
деления трудился с  полной отдачей стел . Сей

час бригада доставляет удобрения в район
ные отделения «Сельхозхимии» области.

НА СНИМКЕ: водительская бригада Ю. С. 
Перелыгина.

Фото Е. Лисицына.

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ
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К  Е  Т  Ь Ж Д Е Т  
П Л О Т О В О Д О В

К 31 мая на сплавных реках области подняты водой 
и ждут буксировщиков 178 плотов зимней сплотки. А 
всего с начала навигации из 339 плотов, подготовленных 
к отправке к месту назначения, доставлен 161. Таким 
образом, из 1 миллиона 470 тысяч кубометров на отгру
зочные рейды прибыла половина.

Товарищи речники! При спаде паводка быстро обме
леют рейды Крролятка и Песчановка Парабельского лес
промхоза. На первом лежит еще 40 тысяч, на втором 
— 30 тысяч кубометров леса. Ваша задача ежедневно на 
каждый рейд ставить по одной барже. Только при этом 
условии можно будет за 15—20 дней взять всю древе
сину и отправить потребителям.

На Кети сейчас в полном 
разгаре сплавная страда. Из 
подготовленных зимой пло
тов отбуксирована пока 
треть, а на веде ждут сво
ей очереди больше ста. Во
да идет на прибыль, но в 
любой момент может на
чаться спад ее. Положение 
усугубилось тем, что после 
запоздавшей навигации реч
ники не компенсировали по
терянное время за счет уве
личения числа буксировщи
ков. А ведь с третьей дека

ды мая леспромхозы нача
ли формировку платов на 
летних плотбищах.

Сейчас на Кети буксиров
кой занято 30 теплоходов 
речников и 11 направлено 
сплавщиками. Для нормаль
ной же работы требуется нс 
меньше пятидесяти.

Совсем плохо в этом году 
на Тыме. Там полмиллиона 
кубометров древесины пред
стоит сплавить молем по во
де, а горизонты ее остают
ся низкими.

На остальных сплавных 
магистралях обстановка
вполне прояснилась. На 
нижнем Чулыме все зим
ние плоты уже взяты и до
ставлены потребителям. На 
верхнем Чулыме 15 оста
лось в Тегульдете, 4 — в 
Черном Яре. Все они на 
плаву, и девяти оставшимся 
здесь теплоходам потребу
ется неделя для буксировки 
этих плотов на Асиновский 
ЛПК.

Нормальная рабочая об
становка на Васюгане. Из 
20 зимних плотов осталось 
7. Древесину в хлыстах из 
Староюгина мощные речные 
теплоходы выводят на Обь 
и доставляют нефтяникам 
Нижневартовска и Сургута. 
Обские просторы позволяют 
проводить на буксире пло
ты объемом, в 8—9 тысяч 
кубометров.

Вот такая обстановка сло
жилась на сплаве. Большие, 
однако,, претензии к речни
кам: мало они выделяют
буксировщиков. Сплавщики 
вынуждены выделять свои 
суда, которые снимаются с 
неотложных работ — сбора, 
аварийной древесины. На 
сотнях километров по 
сплавным рекам часть дре
весины растерялась и заст
ряла б прибрежных кустах. 
Ее нужно всю собрать, на 
языке сплавщиков это на
зывается «зачисткой» бере
гов.

В. ГРИГОРЬЕВА, 
инженер.

К У Д А

И С Ч ЕЗА ЮТ 
Б А Р Ж И ?

Если проследить подачу 
барж на причалы Томска, 
Татары, выявляется пута
ница, . которую трудно по
нять и объяснить. В одни 
дни подается по одной-две 
баржи, а то и ни одной, в 
другие — сразу по 5—3. 
барж, то есть «гирляндами». 
При такой системе неизбеж
ны простои, нарушается 
ритм, накручиваются штра
фы за простои.

Нередко виноваты и са
ми сплавщики. На Тогур- 
ском ЛПК, например, с на
чала навигации отгружена 
21 баржа. Почти половина из 
них грузилась с простоя
ми. На'рейде Усть-Чая бар
жа № 1069 простояла в ожи
дании груза почти двое су
ток, другая баржа—№ 1178— 
сутки. С начала навигации 
на Тогурском ЛПК потеря
ли больше ста часов. За 
это время можно было от
грузить дополнительно
7 барж! Вот почему их ведут 
потом «гирляндами», и на 
одних причалах они исчеза
ют, а на других скаплива
ются, Надо нам взять на во

оружение хороший девиз: 
«От взаимных претензий—к 
взаимной помощи». Только 
при этом условии можно ус
пешно выполнить навигаци
онный план.

И. МЕЛЬНИКОВ,
старший инженер «Том- 

леепрома».

П Е Р В Ы Й

У С П Е Х

В обычном навигационном 
ритме идет работа на при
чалах Томского лесопро
мышленного комбината. За 
первый месяц коллективу 
удалось взять хорошие тем
пы — сверх майского плана 
выгружено из воды около 
8 тысяч кубометров древе
сины. Часть ее укладывает
ся в запас, остальная от
гружается в вагоны и от
правляется потребителям.

Первый . успех одержан 
благодаря хорошей работе 
бригад, которые возглавля
ют известные на комбинате 
люди — кавалер ордена 
«Знак Почета» А. С. Чембу- 
латова, а также ветераны 
труда Т. А. Белякинова, 
А. А, Сизова, О. С. Караку- 
лова.

В июне комбинат плани
рует выгрузить из воды 91 
тысячу кубометров.

П, АНИКИНА, 
рабкор.

довать за ними колпашеа- 
цы — 28. А другие все «ро
беют». Даже в Томском рай
оне, где «под боком» при
мер ОПХ имени Б. Н. Си
доренко, боронование зер
новых выполнено всего на 
2 процента.

Пора вплотную готовиться 
и к применению гербицидов. 
В каком состоянии опрыс
киватели, на ходу ли они? 
Достаточно ли завезено гер
бицидов? Готовы ли к этой 
работе люди? На все эти во
просы должен быть у агро
номов ясный ответ уже се
годня.

Наступило время завер
шать страду не «в основ
ном», а полностью, без не
доделок. Не могут больше 
ждать х-орошей погоды ни 
картофель, ни корнеплоды, 
ни рапс. Все сроки,, отпу
щенные природой на посев
ные работы, исчерпаны.

НАВИГАЦИЯ-83

Н А  С А М Ы Х  
Д А Л Ь Н И Х  

П Р И С Т А Н Я Х
— Главное в ходе навига

ции? В рамках недели «за
крываем» Западную экспе
дицию по горюче-смазочным 
материалам, — сообщил ре
дакции заместитель гене
рального директора объеди
нения «Томскнефтегазгеоло- 
гия» Алевтин Шелковников. 
— Новый Васюган — самая 
дальняя наша пристань, по
этому грузы туда идут в 
первую очередь. Не дожи
даясь маловодья, поставим 
буровое оборудование, тру
бы, цемент, оставив на бу
дущее только текущее снаб
жение...

Нефтеналивные судз ве
домственной РЭБ флота вы
шли уже в третий рейс на 
Васюганье. Неплохо работа
ют и экипажи сухогрузов.

Навигационная программа 
для реки Чузик (в Пудине) 
практически завершена. Сей
час речники «Томскнефте- 
газтеологии» переключают
ся на перевозки по Парабе- 
ли, до пристани Новйково.

Е. КЫСИН.

в Томске начал работу семи
нар-совещание молодых уче
ных и специалистов «Акту
альные проблемы диагности
ки и лечения злокачествен
ных опухолей». Его прово
дят Академия медицинских 
наук СССР, ЦК ВЛКСМ, 
Всесоюзный онкологический 
научный центр АМН СССР, 
Сибирский филиал ВОНЦ 
АМН СССР.

В работе принимают уча
стие более ста молодых 
ученых и специалистов-он- 
колого-в из крупнейших го
родов страны. Руководители 
семинара — видные ученые, 
представляющие основные 
направления в онкологиче
ской науке: профессора М. О. 
Раушенбах, В. Н. Гераси
менко, Р. И. Габуния, А. И. 
Пирогов, А. В. Чаклин, член- 
корреспондент АМН СССР 
Б. Н. Зырянов, академик 
АМН СССР Н. В. Васильев.

Участники прослушают 22 
доклада, примут участие в 
5 семинарах, на которых бу
дут обсуждены важнейшие 
вопросы современной онко
логии, обменяются опытом 
научно- - исследовательской 
деятельности, результатами ■ 
внедрения научных дости
жений б практику здраво
охранения, поделятся опы
том комсомольской работы 
в научно-исследовательских 
учреждениях, установят 
контакты для дальнейшего 
развития научного сотруд
ничества.
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ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ: ПУТИ ВНЕДРЕНИЯ

ЧТО ДДЕТ В ДМ „0
—Начать, видимо, следует 

с того, в чем заключается 
ваше содружество с «Орг- 
техстроем»?

В. В. ЛОГУНОВ, главный 
инженер «Томскпромстроя»:

— Ежегодно между под
разделениями ТТУС и орг- 
техстроевцами заключаются 
договоры. В этом году наши 
партнеры, например, долж
ны выполнить для «Томек- 
промстроя» 25 тем на сум
му почти в 80 тысяч руб
лей.

Вот лишь несколько усто
явшихся направлений в на
шей работе: составление
проектов производства работ 
и сетевых графиков строи
тельства на наиболее круп
ных и важных объектах 
(таких, например, как сви
нокомплекс, реконструкция 
завода КПД и карандашной 
фабрики); обеспечение опе
ративной диспетчерской свя
зи; испытания строительных 
материалов; проведение по
строечных школ, где рабо
чие на своих местах под 
руководством инструкторов- 
оргтехстроевцев обучаются 
передовым методам труда; 
художественно - оформи
тельские работы и ряд дру
гих.

— Договорные темы охва
тывают довольно широкий 
круг вопросов строительст
ва. Не все они равновелики 
по своей значимости, но все 
нужны. А каков уровень 
разработки этих тем? Удов
летворяет ли он вас?

Нс один год в системе Томского территориального уп
равления строительства существует трест «Оргтехстрой». 
Его специалисты разрабатывают и помогают внедрять 
на стройплощадках передовую технику и технологию, 
прогрессивные формы и методы труда.

Собственно, этому же в немалой степени подчинена и 
деятельность инженерных служб чисто строительных 
подразделений ТТУС. При всей специфике работы парт
неров у них не только общая сфера приложения сил — 
капитальное строительство, но и цель одна — повыше
ние эффективности строительного производства.

Сегодня мы предоставляем слово одной из сторон. На 
вопросы нашего корреспондента отвечают главные ин
женеры трестов «Томскжилстрой», «Томскпромстрой» и 
«Спецстроймеханизациа».

В. В. ЛОГУНОВ: — В це
лом, да. Например, постро
ечные школы. В последние 
годы здесь оргтехстроевцы 
оказали нам существенную 
помощь.. Они помогли внед
рить новую технологию на 
кровельных работах, нема
ло новинок появилось на от
делке, у каменщиков. В 
этом году инструкторы 
«Оргтехстроя» должны про
вести 10 таких школ по че
тырем профилирующим ви
дам работ.

— А как обстоят дела 
нынче?

А. И. ГОГОЛИН, главный 
инженер «Томскжилстроя»:

— Что касается построеч
ных школ, то на нас у орг
техстроевцев сил, похоже, 
не хватает,- Их инструкторы 
должны обучить нынче пе
редовым методам труда 270 
наших рабочих. Пока же 
еще и не приступали.

В. В. ЛОГУНОВ: — Но
ведь это в течение года. 
Время, значит, у них еще 
есть.

А. И. ГОГОЛИН:—Боюсь, 
как бы результат не был 
подобен прошлогоднему, ко
гда на монтажных и кро
вельных работах эти шко
лы у нас провести так и не 
успели, Сама же фо^ма та
кого обучения, несомненно, 
заслуживает пристального 
внимания, так как здесь на 
практике (а не по бумажке- 
инструкции!) рабочему по
казывают передовые прие
мы в его профессиональном 
деле.

— А что можно сказать 
о наиболее существенных 
новшествах, внедренных с 
помощью оргтехстроевцев в 
последнее время?

А. Н. ГОГОЛИН: — Я бы 
прежде всего отметил не

сомненный успех в механи
зации покрасочных работ и 
других операций у отделоч
ников. Это отнюдь не умо
зрительные заключения. 
Так, совсем недавно в Горь
ком прошел весьма пред
ставительный конкурс про
фессионального мастерства 
отделочников. Возглавляе
мая Надеждой Лобажевич 
бригада томичей заняла там 
первое место. •

Как отметила знатный 
бригадир, успех во многом 
был обеспечен очень высо
ким уровнем механизации 
их работы,

С помощью оргтехстроев
цев, применив новые нор- 
мо-комплекты, мы значи
тельно подняли производи
тельность труда на кровель
ных работах. Первыми в 
министерстве на строитель
стве объектов соцкультбыта 
заменили многоярусные ко - 
лонны на одноярусные. По
высились и темпы, и осо
бенно качество монтажа.

В. В. ЛОГУНОВ: — Сейчас 
внедряем две очень ценные 
разработки: замену кирпич
ных перегородок на моно
литные и применение пори- 
зированного раствора под 
полы.

В первом случае между 
двумя стандартными щита
ми заливается раствор, ко
торый без особого труда по
дается штукатурными стан
циями. Такие перегородки 
не требуют штукатурки,

экономится дефицитный
кирпич, значительно увели
чиваются темпы работ и об
легчается труд строителей.

Во втором — результат 
тот же (темпы и качество). 
А суть—мы избавляемся от 
керамзито-бетона и носилок. 
Специальный раствор пода
ется все теми же станция
ми. Эта технология уже оп
робована на реконструкции 
химфармзавода. Отличный 
результат!

В. И. МЕЛЕШКО, главный 
инженер «Спецстроймехани- 
зации»:

— В минувшем году с 
помощью оргтехстроевцев 
мы запустили два гидравли
ческих пресса для изготов
ления цветной тротуарной 
плитки на асфальто-бетон
ном заводе. В текущем бла
гоустроительном сезоне эта 
плитка найдет широкое 
применение..

— Но есть еще и нере
шенные вопросы в вашей 
совместной с «Оргтехстро- 
ем» работе?

В. И. МЕЛЕШКО: — И их,
к сожалению, немало. При
носят, например, договор на 
этот год. Смотрю, а в нем 
нет едва ли не самого су
щественного для нас пунк
та — «Разработка проекта 
линии по очистке и изоля
ции .стальных труб». Тема 
эта была включена в дого
вор прошлого года. Но, ни
чего не сделав, оргтехстро
евцы нынче решили о ней 
попросту «забыть». Хотя ра
боты над этой темой пре
дусмотрены и приказом по 
ТТУС № 1 на 1983 год. По
ка же эти трудоемкие рабо
ты мы выполняем вручную 
на площадках.

Но если эта тема дейст
вительно представляет для 
оргтехстроевцев определен
ную сложность, то уж об 
изготовлении нормо-комп-

лекта для производства бе
тонных работ на строитель
стве дорог этого не ска
жешь. Всего-то и нужно 
два комплекта, но нерено- 
сится этот пункт из года в 
год. Не потому ли, что сто
ят эти работы всего тыся
чу рублей?

В. В. ЛОГУНОВ: — У
«Оргтехстроя» не хватает 
пока производственных
мощностей. Вот запустят 
нынче цех по изготовлению 
нормо-комплектов, тогда уж 
и требовать можно будет. 
Надо исходить из их воз
можностей.

В. И. МЕЛЕШКО: — А ч
считаю, что из наших пот
ребностей! Отталкиваясь же 
от них, обеспечивать и воз
можности «Оргтехстроя». В 
конце, концов кто для ко
го создан: мы для них или 
они для нас? Оргтехстроез- 
цы должны работать в пер
вую очередь на самых нуж
ных для строителей направ
лениях, на них концентри
ровать свои силы. Без пере 
стройки в работе здесь не 
обойтись.
* — Что же понимать под
«перестройкой»?

В. И. МЕЛЕШКО: — А вы
спросите в «Томскжилстрое». 
как осуществляется испыта
ние, например, применяемо
го на площадке раствора.

А. И. ГОГОЛИН: — Орг
техстроевцы отбирают про
бы, производят анализ.

— И когда вы з'знаете ре
зультаты?

А. И. ГОГОЛИН: — Пер
вый анализ через 7 дней, 
окончательный — через три 
недели. Но винить здесь 
оргтехстроевцев вряд ли ра
зумно. Этот ерок необходим, 
чтобы раствор набрал но
минальную прочность. Та
кова технология анализа, 
его система.

— Выходит, результаты 
экспертизы известны, когда

раствор уже давно исполь
зован на площадке? А если 
он не отвечает требовани
ям? Система строительной 
экспертизы в данном случае 
действительно не на высоте.

В. И. МЕЛЕШКО: — Да и 
не только экспертизы. Вот 
стоит у нас в договоре та
кая тема: «Развитие систе
мы планирования предупре
дительных ремонтов». Ины
ми елоЕами, составление оп
тимального годового графи
ка профилактического об
служивания техники. Не на
до, думаю, объяснять, на
сколько это важно для мег 
ханизаторов. Но вот уже и 
шестой месяц года идет, а 
такого графика нет.

В. В. ЛОГУНОВ: — Во
прос о подаче жестких раст
воров на высоту до 15 мет
ров стоял, помню, еще лет 
7 назад, когда я работал 
главным инженером управ-» 
ления отделочных работ 
№ 5. С включением этого 
пункта в наши договоры де
ло. однако, не продвинулось.

А. И. ГОГОЛИН: — При
мерно так же обстоит дело 
и с «оказанием технической 
помощи в совершенствова
нии технологии сварочных 
работ».

Видима, на названных 
здесь конкретных направле
ниях тресту «Оргтг-хстрой» 
и надо в первую очередь 
сосредоточить свою работу.

По поднятым проблемам 
мы в (ближайшее время 
пригласим высказаться и 
другую сторону — специа
листов «Оргтехстроя». При 
всех положительных момен
тах содружества нельзя от
рицать того, что партнер
ские отношения «Оргтех
строя» со строительными 
организациями нуждаются в 
совершенствовании. От
единства цели надо перехо
дить к единству действий.

Беседу вел В. ИВАНОВ.

БЮРО МОЛЧАНОВСКО- 
ГО РАЙКОМА КПСС ЗА
СЛУШАЛО ОТЧЕТ О РА
БОТЕ ПАРТИЙНОЙ ОРГА
НИЗАЦИИ И ХОЗЯЙСТ
ВЕННЫХ РУКОВОДИТЕ
ЛЕЙ МЕХЛЕСХОЗА по мо
билизации коллектива на 
выполнение плана, укрепле
ние трудовой и производ
ственной дисциплины, со
кращение текучести кадров. 
В результате принятых мер 
в' 1982-м и нынешнем году 
сократились потери рабоче
го времени за счет умень
шения прогулов, простоев, 
создания нормальных усло
вий для высокопроизводи
тельного труда. Выполнен 
план прошлого года, ста
бильно трудится коллектив 
и в текущем году. В корот
кие сроки проведены сев и 
посадка леса.

Но, как подчеркнуто в 
принятом постановлении, 
успехи были бы гораздо 
больше, а результаты труда 
коллектива весомее, если бы 
парторганизация, руководи
тели и специалисты больше 
заботились о совершенство
вании организации труда, 
политико - воспитательной 
работы, настойчиво повыша
ли роль общественных орга
низаций в борьбе за высо
кую дисциплину труда и 
быта. Между тем профком, 
комитет комсомола, товари
щеский суд проходят мимо 
фактов разболтанности, не
организованности, не дают 
им своевременной принци
пиальной оценки.

* » . *
БЮРО БАКЧАРСКОГО 

РАЙКОМА КПСС РАС
СМОТРЕЛО ОТЧЕТ О РА
БОТЕ РАЙКОМА ВЛКСМ.
В принятом постановлении 
отмечается, что комсомоль
цы вносят весомый вклад в 
развитие экономики и куль
туры района, выполнение 
планов и обязательств, на 
деле являются боевым ре
зервом и помощником пар
тийных организаций в ре
шении сложных вопросов, 
стоящих перед трудовыми 
коллективами. За последние 
годы районная комсомоль
ская организация выросла 
численно, окрепла органи
зационно, заметно активи
зировали свою работу ком- 
йшодьские коллективу рай
по, передвижной механизи
рованной колонны № 9, сов
хоза имени Калинина. В 
этих, а также других орга
низациях многое делается 
для совершенствования со
циалистического соревнова
ния среди молодежи, разви
тия спортивно-массовой . ра
боты, привлечения Юношей 
и девушек к художествен
ному творчеству. Однако з 
деятельности райкома
ВЛКОМ, некоторых комсо
мольских организаций не
достает присущей молодежи 
живости, увлеченности. Доб
рый опыт одних комсомоль
ских организаций не нахо
дит распространения в дру
гих, среди отдельной части 
молодежи еще встречается 
пассивное отношение к об
щественным делам.

Ф АСАДОМ наш ком
бинат повернут к То
ми. Его цехи и 

промплощадки обдувают 
речные ветры. Вот уже шесть
десят лет с открытием 
навигации на его причалы 
приходят баржи с лесом. Он 
плывет сюда из Каргаска, 
Васюгана, Тыма, из пара- 
бедьских лесосек и кетских 
леспромхозов. За последние 
годы лес все в больших и 
больших объемах поступает 
в хлыстах по железной До
роге Асино — Белый Яр. 
Для разделки их на сорти
менты комбинат построил 
крупный механизированный, 
узел. Его мощности доведе
ны до полумиллиона кубо
метров в год, а в перспек
тиве этот узел способен раз
делывать 650 тысяч кубо
метров хлыстов.

Вся моя жизнь связана с 
комбинатом, Я вырое здесь, 
в рабочем коллективе. Ког
да поднимаешься на пло
щадки разделочных линий, 
открывается панорама — 
всюду краны, краны. Они 
выгружают лес из барж, ук- 
■Ладывают его в штабеля, 
грузят в вагоны. Когда два 
десятка лет назад я пришел 
сюда работать, здесь еще 
действовали маломощные 
погрузочные механизмы — 
стрелы Молгачева. Как раз 
при мне их снимали и мон
тировали взамен башенные 
краны. Они встали на сего
дняшнем первом, втором и 
шестом участках. 15 башен
ных кранов. Еще раньше 
на третьем, четвертом и пя
том участках—начало дейст-. 
вовать столько же консоль
но-козловых универсальных 
кранов. Трудоемкие опера
ции по перемещению . дре
весины они взяли на свои 
железные плечи, К тому 
времени мощности комби
ната по выгрузке леса до
стигли полутора миллионов 
кубометров, а пиломатериа
лов выпускалось 250 тысяч 
кубометров в год.

Капитальной реконструк
ции наш комбинат подвер
гался дважды. Кроме мощ

ного кранового хозяйства, 
были построены новые цехи 
— четырехрамный лесо
пильный, столярно-строи
тельных изделий, мебель
ный.

Сейчас идет третья оче

ТимирязевскоУл и Калтай- 
ском лесопунктах. Два года 
назад Томский ЛПК произ
водил 24 тысячи кубометров 
щепы, нынче втрое больше 
— 70 тысяч, в перспективе 
намечено выдавать до 110

В минувшем году наш 
коллектив обеспечил при
рост промышленной про
дукции на 1 миллион 180 
тысяч рублей. Хорошо на
чат и нынешний год. За че
тыре месяца успешно вп

редь реконструкции, Полу
чается, чем больше лет ком
бинату, тем он моложе и 
современнее становится. Ир 
всех проблем, решением ко
торых занят коллектив, 
следует выделить главную—• 
повышение эффективности 
использования древесины. 
Мы стремимся к тому, что
бы как можно меньше ■ те
рять в отходах, как можно 
больше выпускать из одно
го кубометра хорошей и 
разной продукции. С учетом 
этой задачи внедрена прин
ципиально новая схема 
транспортировки древесины 
на комбинат — в хлыстах 
пЬ железной дороге. Тради
ционная поставка сортимен
тов в судах сократилась в 
в 2—2,5 раза. За последние 
четыре года введены в эк
сплуатацию пять полуавто
матических линий по раз
делке хлыстов, высокомеха
низированный шпалорезный 
цех мощностью 400 тысяч 
шпал в год, малярное отде
ление для окраски оконных 
блоков на базе линии ДД-38.

В марте текущего года на 
комбинате введен в эк
сплуатацию современный 
цех по выработке техноло
гической щепы. Цех перера
батывает отходы раскря
жевки и низкокачественную 
дровяную древесину. Соз
даны и действуют участки 
по переработке отходов на

тысяч кубометров.
В последние годы мы все

рьез занялись производст
вом тары. В прошлом году 
введен современный цех на 
Калтайском лесопункте, та
кой же сдается летом в по
селке 86 й квартал Тими
рязевского лесопункта.

Наше производство по
стоянно совершенствует
ся. Здесь осваивают но
вое оборудование, мно
го строят. Вот и сегодня на 
участке № 2 строится новый 
лесопильный цех. Здесь- два 
лесопильных потока—на ба
зе лесорам 2Р-80 и фрезер- 
но-брусующего — предназна
чаются для переработки ли
ственной древесины, выпу
ска переводного бруса. В 
новом цехе предусмотрены 
современные условия труда. 
Будет продолжен также 
монтаж линии ЛТС-16 на 
лесозаводе № 1 Для механи
зации сортировки пиломате
риалов, новые автоматизи
рованные линии вступят в 
строй в цехе столярно
строительных изделий.

Особо расскажу о том, 
как решаются в коллекти
ве вопросы соцкультбыта. 
Начато строительство 'дет
ского комбината на 320 
мест, готовится площадка 
под 132-квартирный жилой 
дом на улице Профсоюзной. 
Расширяется подсобное хо 
зяйетво предприятия.

полнены планы по выпуску 
и реализации промышлен
ной продукции, по напилу 
экспортных пиломатериалов, 
производству столярных из
делий, товаров культурно- 
бытового назначения и тех
нологической щепы. Мы с 
уважением называем таких 
руководителей цехов, как 
В. С. Хворов, Н. А. Нюха- 
лова, В. В, Выкоц. На ком 
бинате сегодня трудятся 142 
бригады, которые объединя
ют 2 тысячи человек. В
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большинстве трудовых кол
лективов получили призна
ние передовые формы орга
низации труда. 126 бригад, 
работают по единому наря
ду.

Мы хорошо знаем своих 
передовиков и гордимся 
ими. На погрузке леса в ва
гоны постоянно идет лучше 
других бригада А. И.' Мат
веева. В прошлом году она 
отгрузила 104 тысячи кубо
метров и перевыполнила 
свои обязательства на 20
тысяч кубометров. На лесо
заготовках победителем в 
соревновании вышла ук
рупненная бригада В. И.
Гречнева. Ее социалистиче
ское обязательство было за
готовить 67 тысяч кубомет
ров, а сделано 74 тысячи 
На производстве тары следу
ет особо выделить бригады 
Б. А. Присенко и Н. Г. Ас
керова с Калтайского лесо
пункта. За 4 месяца они вы
полнили полугодовой план. 
Классные места в областном 
соревновании рамных по
токов завоевали коллективы 
во главе с Л. К. Судневым 
и П. Г. Неколйзком. На рас
кряжевке леса отличился

со своими товарищами П. Н. 
Донец, в цехе столярно
строительных изделий — 
бригады В. Г. Ефремова, 
А. П. Якимовича.

Мы хорошо видим свои 
недостатки, отдаем отчет, 
что многое еще надо сде
лать. За четыре месяца, на
пример, план поставок вы
полнен лишь на 86 процен
тов, нет четкого и стабиль
ного ритма в работе цехов. 
Если за четыре месяца план 
по реализации выполнен 
успешно, то в мае этого 
сделать не удалось. Многое 
надо сделать по укреплению 
трудовой дисциплины, наве
дению порядка на произ
водстве.

Да, комбинат молодеет, 
его коллектив полон .сил и 
энергии. Главная наша за
бота сегодня — выполнить 
годовые обязательства по 
лесопилению и деревообра
ботке, выпуску шпал, пол
ностью и в номенклатуре 
выполнить план по реализа
ции продукции.

Г. ОЩЕПКОБ, 
директор Томского лесо
промышленного комби

ната,
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НА СНИМКЕ: из славной гвардии
ветеранов Томского лесопромышленного 
комбината: (слева направо): Нина Пет
ровна Рыбалко, бригадир на разделке 
леса, ударник коммунистического труда, 
работает на комбинате 25 лет; кранов-
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щик Валентин Иванович Вуйвидович и 
бригадир на выкатке леса, ударник 
коммунистического труда, награжден
ная медалью «За трудовую доблесть», 
Анна Семеновна* Чембулатова.

Фото М. Гладуша.

В Р У Ч Е Н А  

I  Р  Е  1  М Я
Успешно потрудился кол

лектив управления жилищ
но-коммунального хозяйст
ва облисполкома в первом 
квартале. Перевыполнены 
все основные экономичес
кие показатели. Населению 
области оказано значитель
но больше услуг,_ чем 
прежде. Этбт успех был за
мечен Министерством жи
лищно-коммунального хо
зяйства, которое присудило 
томичам первую премию. 
Недавно на торжественном 
заседании в Томске она бы
ла вручена.

. Н. АНДРЕЕВА.

По следам наших 
выступлений

« Н У Ж Е Н  

В Т О Р О Й  Ш А Г »
Вопросы, затронутые в 

статье под таким заголов
ком 11 марта, глубоко вол
нуют работников объедине
ния «Томскплодоовощхоз»,

На момент создания объе
динения сложилась диспро
порция между производст
вом овощей и картофеля и 
материально - технической 
базой Томского горплодо- 
овощторга. Производство 
значительно опережает воз
можности сбыта и хране
ния продукции на базах и 
в торговой сети.

За столь короткое время 
(а объединение работает в 
таком составе с 1 июля 
1981 года) невозможно лик
видировать эту диспропор
цию, так как требуются 
значительные капиталовло
жения, а самое главное — 
строительные мощности
подрядных организаций го
рода, так как собственными 
силами объединение весь 
объём строительно - мон
тажных работ выполнить не 
сможет.

Намечен перспективный 
план развития производст
венно - технической базы 
совхозов объединения и гор- 
плодоовощторга. В 1983 го
ду начинается строительст
во складских помещений из 
быстросборных конструкций 
типа «модуль». Подготовле
на проектно - сметная до
кументация, приобретены ч  
завезены на площадку кон
струкции, определен под
рядчик — трест «Томск
промстрой».

К началу закладки про
дукции' нового урожая бу
дет дополнительно введено 
в действие складских емкос
тей на 3.500 тонн. Кроме 
того, Министерством плодо
овощного хозяйства РСФСР 
выделен холодильник-хра
нилище емкостью 5.000 тонн. 
На монтаж этого холодиль
ника готовится проектно
сметная документация,
строительство объекта пла
нируется начать в 1984 го
ду с вводом в действие в 
том же году.

Все эти меры позволят 
значительно сократить поте
ри при заготовке, хранении 
плодоовощной продукции, а 
также более равномерной ее 
реализации в течение года 
через розничную торговую 
сеть.

Решается вопрос о созда
нии цеха переработки на 
базе совхрза «Черноречен- 
ский». Подобрано помеще
ние, заказывается необхо
димое оборудование. К на
чалу уборки нынешнего 
урожая овощей цех должен 
приступить к их перера
ботке, в первую очередь — 
огурцов.

М. НЕПРИЯТЕЛЕВ,
генеральный директор 

«Томскплодоовощхозги*.
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Ч И С Т Ы Й  Г О Р О Д
Приятно видеть город чи

стым и обихоженным. Ведь 
высокий уровень олагоуст-. 
ройства — это и настроение, 
и здоровье томичей. Именно 
таким целям служит объяв
ленный двухмесячник по 
благоустройству.

В Советском районе, как 
и всюду, он проходит не без 
трудностей, И все же сде
лано немало. Отремонти
ровано 13 тысяч квадрат
ных метров дорог и тротуа
ров, высажено более полу- 
тысячи деревьев и кустар
ников, покрашено около 
полутора километров ограж
дений, 160 усадьбам вруче
ны паспорта санитарного 
благополучия. Коллектива
ми предприятий и населе
нием по месту жительства 
отработано на благоустрой
стве 16 тысяч челбвеко- 
‘дней.

По-хозяйски наводят по
рядок и чистоту на закреп
ленных территориях кол
лективы ГРЭС-П. Здесь 
многое ; сделали, чтобы в 
микрорайонах стало и кра
сивее, и удобнее для Жиль
цов. Одновременно с ас
фальтированием ведется озе
ленение, улучшается сани
тарное состояние дворов л  
усадеб.

Активно участвуют а 
двухмесячнике коллективы 
манометрового завода, объе
динения «Томскнефть»,

СУ-3 объединения «Томск- 
ремстрой»,, институтов
«Томсксельпроект» и педа
гогического. Коллективы
этих предприятий и учреж
дений понимают, что благо
устройство — это конкрет
ный показатель заботы о 
людях, и потому не на сло
вах, а на деле занимаются 
им.

Но такой подход не везде. 
Явно второстепенным счи
тают благоустройство в объ
единениях «Союзтомскмели- 
орация» и «Рембыттехника», 
трамвайно - троллейбусном 
управлении и тресте «Птице
пром». Здесь не торопятся 
выполнять свою программу. 
Потому и закрепленные жи
лые микрорайоны не , ухо
жены, .неопрятны, имеют 

. удручающий вид.
Всего одна усадьба на

ходится в ведении объедине
ния «Рембыттехника» — по 
улице Алтайской, 66, но и 
на ней це могут навести 
порядок. Во дворе — огром
ная свалка, детская пло
щадка не оборудована. На
чальнику объединения Ю. П. 
Круглову не раз напомина
ли об этом, но в ответ — 
лишь одни обещания. Ад
министративная комиссия 
райисполкома вынуждена 
была оштрафовать Ю. П. 
Круглова.

Плохо содержит закреп
ленные территории и мед
институт, хотя этому учреж
дению следовало показать 
пример образцовых уса
деб и от других тре
бовать того же. Но вот 
как все выглядит на деле. 
Во дворе усадьбы по ули
це Гагарина, 8,—хлам, забор 
покосился. Примерно так же 
и на территории, где нахо
дится корпус медико-биоло
гического факультета. У об
щежития по улице Твер
ской — свалка. Проректор 
института по АХЧ В. В. По
повский административной 
комиссией наказан, но вы
водов из этого не сделал.

Много нареканий у жиль
цов по улице Лебедева, 
77-а, к швейной фабрике, 
Усадьба замусорена, но от
ветственный за санитарную 
очистку начальник ремонт
но-строительного цеха П. П. 
Лемешко не реагирует на 
предписания санэпидстан
ции и жалобы жильцов.

С большим трудом уда
лось заставить навести по
рядок по проспекту Фрун
зе, 127 (председатель коопе
ратива «Рассвет» В. И. Ба
женова'). А вот начальник 
ЖЭУ-5 В. Н. Жуков, ответ
ственный за жилмассив по 
улице Кулагина, не поддает
ся ни уговорам, ни увеще
ваниям, Здесь все еще 
не ликвидирована свал

ка, не оборудовано ни 
одной площадки для му
соросборников. ЖЭУ ведет 
спор со спецавтохозяй- 
ством по" поводу того, кому 
убирать возле контейнеров. 
А хлам между тем остает
ся на месте.

В этом же микрорайоне 
еще один адрес неопрят
ности—магазин № 77 Совет
ского райпищеторга. Его за
ведующая Т. В. Муратова 
не обеспокоена тем, что на 
территории всюду грязь и 
беспорядок. Захламлено
и возле бань №№ 1 и 6. Ди
ректор производственного 
объединения «Кристалл» 
Р. С. Алимов лишь обеща
ет что-то предпринять.

Много мусора в овраги и 
на берег реки сваливают сами 
жители. Большую работу, 
например, провело ГРСУ-П 
по благоустройству берега 
Ушайки, но жильцы домов 
по улице Алтайской, 9 и 11, 
словно не замечая чужих 
стараний, продолжают ссы
пать туда все ненужное. 
Между тем усадьбы Обслу
живают транспорт спецавто- 
хозяйстза. Аналогичная
картина по улице Мусы 
Джалиля №№ 1, 19, Типо
графскому переулку №№ 1 
3, 5.

Техники ЖЭУ не работа
ют с населением, редко 
привлекают виновных к от
ветственности. В админи
стративную комиссию с на
чала года не поступило ни 
одного представления на 
плохого хозяина. Бывает 
и такое. По улице Дзержин
ского, 10, ЖЭУ-6 назначило

собрание с жильцами, но 
его представитель на встре
чу не явился.

Много свалок в домах 
ЖЭУ №№ 3 и 6. Не вывезен 
мусор с переулка Пионер
ского, 8, образовались свал
ки в усадьбах по улицам 
Плеханова, Лебедева, Си
бирской, Александровскому 
проезду.

Исполком районного Сове
та не упускает из-под кон
троля санитарное состояние 
территории. Еженедельно 
проводятся рейды с участи
ем представителей милиции, 
санэпидстанции, депутатов. 
На местах рейдовая брига
да встречается с жильцами, 
убеждая одних и в случае 
необходимости наказывая 
других. На нерадивых со
ставлен 101 протокол, 85 
человек оштрафованы.

В районе действует штаб 
по благоустройству, перед 
которым о проделанной ра
боте отчитываются руково
дители предприятий и орга
низаций. Но надо, чтобы и 
сами руководители, и жиль
цы в конце концов поняли, 
что чистота нужна каждому 
и постоянно, а поэтому взя - 
лись бы за дело с жела
нием.

т. лой,
старший инженер ком
бината благоустройства 

Советского района;
Л. ПОРОХИНА,

главный врач Советской 
санэпидстапции;

А. ВОРОШИЛОВ,
заместитель начальника 

Советского РОВД,
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СКОРОГОВОРКОЙ О ВАЖНОМ
Комфортабельный «Ика

рус», неспешно развернув
шись на площади возле 
строительного института, 
взял курс на Иркутский 
тракт. Время от времени 
он тормозил, и тогда пасса
жиры обращали взоры то 
к одному, то к другому экс
понату. Правда, это была 
не экскурсия, а деловой 
объезд по объектам благо
устройства Октябрьского 
района, хотя, как выясни
лось позже, одно от друго
го отличалось немногим.

Очень уж удобно разме
стились в салоне руководи
тели предприятий и орга
низаций, ответственные за 
благоустройство района.

улице Пушкина, сданных 
давным-давно, но все еще не 
обустроенных. А заодно 
спросить с прямых винов
ников — ДСК и управления 
механизации № 1.

Не повредила бы пешая 
прогулка и руководителям 
треста «Томлесстрой», кото
рые, вместо, того, чтобы са
мим проявлять конкретную 
заботу о людях, пытаются 
переложить эту обязанность 
на районный комбинат по 
благоустройству. И област
ной службе ГАИ полезно 
побывать на закрепленной 
территории, и администра
ции флагмана индустрии -- 
Томского нефтехимического 
комбината пора усовестить-

Уже с первых минут убе- . ся за свой жилой микро-
дившись в том, что -к три
буне выходить не надо, а 
микрофон для объяснений 
передадут немногим, товари
щи вполне осмелели, ре
шившись на безотчетные реп
лики, а затем уж и на сов
сем не обоснованные прось
бы. Вместо того, чтобы дер
жать ответ, а кое-где и вполне 
заслуженно краснеть, кое- 
кто не прочь был встать 
в позу обиженного. Нехо
роши, мол; смежники, под
водят подрядчики...

Между тем почти каж
дому полезно бы было пред
почесть поездке пешую
прогулку по своим терри
ториям. Чтобы пришлось 
попылить по бездорожью,
как это приходится делать 
жильцам двух домов по

район.
А кто возьмется в конце 

концов навести порядок 
возле районной Доски поче
та, украсит лоджии»и бал
коны, проследит за посад
ками, вскопает и засеет 
газоны, отремонтирует до
роги? Кто и когда?

Вновь и вновь вписыва
ются в план поручения от
ветственным товарищам. 
Впрочем, скороговоркой го
ворится об одном и том же: 
.•сидить, привлечь, активи
зировать... А стоит ли ради 
этого проводить второй 
объезд? Уж если приняли 
раз решение, то просто по
ра за него спросить, не 
прибегая при этом к ком
фортным экскурсиям.

Н. ГУБСКАЯ.
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Именно такая судьба зачастую ожидает 
дипломные работы студентов экономиче
ского факультета ТГУ.

Можем ли мы говорить -о 
том, что, учась в вузе, моло
дой человек должен вно
сить свой вклад в развитие 
народного хозяйства? Если 
взять наш, экономический, 
факультет, то тут никаких 
сомнений быть не может.
К этому вплотную подводит 
и сама подготовка студен
тов. У нас нет лабораторий. 
Для нас лаборатория — это 
промышленное предприятие.
И мы стараемся так органи
зовать обучение, чтобы оно, 
с одной стороны, позволяло 
готовить квалифицирован
ных специалистов, а с дру
гой — решало конкретные 
практические вопросы по
вышения эффективности 
производства.

1 Насколько нам удается 
справляться с этой зада
чей, ясно при защите дип
ломных работ. Их на нашем 
факультете в нынешнем 
учебном году 93. Тематика 
исследований различна 11 
обусловлена главным оора- 
зом потребностями произ: 
Бодства: здесь вопросы уп
равления трудом и заработ 
ной платой, совершенствова
ния финансового механизма 
хозяйствования и бригад 
ный хозрасчет...

Одно из основных требо
ваний, которое предъявляет
ся при защите дипломных 
работ, — возможность прак
тического внедрения и рас 
чет экономического эффек
та. Интересных примеров
немало. Изучая роль кре
дита банка в формирова
нии оборотных средств про 
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор», выпуск
ница заочного отделения
Н В. Кордюшева пришла к 
выводу: чтобы ускорить их 
оборачиваемость, необходи 
мо ежеквартально состав
лять сведения о ̂  наличии 
излишних ценностей и пред
ставлять их в «Томскснаб* 
для скорейшей реализации.

Дипломница С. А. Шма
кова, занимаясь вопросами 
совершенствования порядка 

.формирования и иепбльзо 
I' вания фонда материального 

поощрения на заводе режу
щих инструментов, предла
гает разработать положение 
о премировании за выпол
нение особо важных зада 
ний, а премии из фонда ма
териального поощрения вы 
давать только за мероприя
тия которые непосредствен
но связаны с производствен
ной деятельностью завода и 
способствуют увеличению 
выпуска продукции.

Выпускников экономиче
ского факультета интересу
ют и пути решения Продо 
вольственной программы об
ласти. Г. П, Янковский, на- 
цример, обосновывает созда 
ние в системе аграрно-про
мышленного комплекса ор
гана, который бы координи
ровал планы строительства 
и сокращения количества 
подрядных организаций по 
одной в административном 
районе. В дипломной^ рабо- 
те М. А. Филюшинои на
шли отражение проблемы, 
связанные с совершенство 
ванием хозрасчетного под
ряда на предприятиях 
РАПО. Предлагается внед
рить его в животноводче
ской и тракторно-полеводче
ской бригадах совхоза 
«Светлый». Экономический 
эффект от реализации этого 
предложения _ составит 
тысяч рублей.

Подобный перечень можно 
продолжать: ведь каждый 
год половина всех диплом
ных работ, которые защи 
щают на факультете, реко- 

5 мендованы к внедрению, 
особенно у студентов вечер
него и заочного отделении. 
Причем с каждым разом их 
становится все больше. П 
вот тут-то возникает у нас, 
преподавателей, беспокойст 
во: а действительно ли эти 
предложения имеют такой 

-экономический эффект и 
f будут внедрены?

Об этом мы, к сожалению, 
никаких сведений не полу
чаем. Иногда, правда, бесе
дуя с бывшими выпускни
ками, узнаем, что их пред
ложения по совершенство 
ванию производства «повис
ли в воздухе»: одни поме
няли места работы и не до
вели дело до конца, а дру
гим, грубо говоря, просто 
дали по рукам, как выра
зился когда-то Райкин: «За
будьте дедукцию-индукцию, 
давайте продукцию».

Горько! Выходит, силы 
растрачены даром. Руково
дители дипломных работ 
знают, какой поистине огром
ный труд вкладывают под 
час их студенты. И что же? 
Все для того, чтобы только 
получить хорошую оценку 
при защите?

Члены государственной 
экзаменационной комиссии 
в этом, году хорошо запом
нили работу студента-вечер- 
дагка И. А. Жаврида, кото
рый работает начальником 
цеха на манометровом заво
де. Анализируя прибыль У 

е себя на предприятии, он

выявил резервы снижения 
себестоимости и увеличения 
производства продукции. В 
исследовании убедительно 
доказано, что непроизвод
ственные расходы можно 
сократить за счет отгрузки 
продукции в контейнерах, а 
потери от сверхплановых от
ходов и прочие расходы ;— 
за счет списания малоцен
ных предметов.

Рецензируя работу, заме
ститель директора маномет
рового завода по экономи
ческим вопросам Б. И. Евту
шенко отмечает, что предло
жения дипломника носят 
обоснованный характер и 
дадут экономический эф
фект в 143 тысячи рублей. 
Цифра названа очень солид
ная. Но собираются ли на 
заводе осуществлять предло
жения Жаврида? Об этом — 
ни слова.

Та же история и с дип
ломной работой студентки- 
заочницы, старшего эконо
миста объединения «Томск- 
рыба» Л. Г. Михайловской. 
Она проанализировала, как 
рабочие рыбообрабатываю
щего завода используют 
свое рабочее время. В ре
цензии начальник объедине
ния «Томскрыба» А. Т. Па
дерин пишет: «Практиче
ский интерес представляют 
предложения дипломницы 
по выполнению транспорт
ных работ при помощи 
электрокары и транспорте
ра' что даст годовой эконо
мический эффект в сумме 
5.713 рублей. Эти предложе
ния приняты к исполнению 
и будут включены в план 
организационно - техниче
ских мероприятий».

Опять все—в перспективе, 
которая может растянуться 
на долгие годы...

Возникает естественный 
вопрос: чем факультет мо
жет помочь своим выпуск
никам, чтобы их дипломные 
замыслы осуществились? 
По видимому, пора нам заве
сти книгу творческих вкла
дов студентов в производ
ство и содействовать внед
рению практических пред
ложений с помощью млад
шекурсников. Поясню свою 
мысль. Проходя йроизводст; 
•венную практику на Пред
приятиях, студенты дневно
го отделения часто бывают 
недовольными. В какой-то 
мере их можно понять: к
серьезным делам не допу
скают, остается только со
зерцать или заниматься пу
стяками. Значит, и пользы 
мало от такой практики. А 
вот как раз они-то и могли 
бы' проследить судьбу пред
ложений, высказанных дип
ломниками.

По отдельным работам, в 
которых решаются большие 
практические задачи, хорошо 
было бы оформлять акты о 
внедрении за подписями ди
ректора предприятия, глав
ного бухгалтера и началь
ника планово-экономическо
го отдела.

Мы на факультете счита- 
ем, что для более быстрого 
внедрения в производство, 
правильного выбора темати
ки исследований нужно 
применять практику двой
ного руководства — с ка
федры и с предприятия. 
Здесь уже есть интересный 
опыт. Например, содружест
во с об л совп рофом. Третье
курсницы. Е. Педурарова и 
Н. Нечаева недавно выпол
няли курсовые работы по 
совершенствованию регио
нального соревнования. От 
кафедры темой руководил 
профессор В. А. Гага, а от 
облсовпрофа — инструктор 
П. И . Захаров.

Безусловно, результаты 
исследований будут плодот
ворнее и быстрее станут 
внедряться в производство, 
если студенты начнут ра
ботать над темой со второ
го-третье го курсов. Такой 
опыт на факультете тоже 
успешно приживается. В 
этом году третьекурсницы 
Т. Лычева и О. Гынгазова 
по договору о  содружестве 
с «Красноярскгэсстроем» за
нимались обработкой резуль
татов социально-экономиче
ской деятельности членов 
комплексных бригад и со
циально - экономическим 
обоснованием оргструктур 
индивидуального соревнова
ния в условиях бригадного 
подряда на Саяно-Шушен
ской ГЭС. Девушки собрали 
богатый материал, обобще
ние которого может вы
литься в  научную статью.

Да, студенты-экономисты 
уже сейчас могут и должны 
решать важные народнохо
зяйственные проблемы. И 
необходимо, чтобы на пред
приятиях уделяли им как 
можно больше внимания, 
видели в  их предложениях 
ростки нового, передового. В 
конце концов — это ведь 
молодая смена, которой 
продолжать дела старших.

Г. ИВАЩЕНКО,
заведующая кафедрой
учета и статистики ТГУ, 

доценГ.

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА
КРЫЛАТАЯ «СКОРАЯ»

ПРАГА. Первый комплект оборудования для самолета 
скорой медицинской помощи выпущен в чехословацком 
объединении «Хирана». Такая «скорая» создается на ба
зе чехословацкого самолета «Л-410», который, благодаря 
короткому разбегу, нашел широкое применение на воз,- 
душиых трассах.

ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА
БРАТИСЛАВА. «Тридцать лет Словацкой академии 

наук» —■ так называется выставка, открывшаяся в Бра
тиславе. Ее многочисленные экспонаты знакомят посети
телей ‘с деятельностью ведущих научно-исследователь
ских институтов и лабораторий республики. Отдельные 
стенды рассказывают о внедрении в практику достиже
ний научнотехнического прогресса, наглядно иллюстри
рует успешные итоги совместного поиска ученых и про
изводственников.

Большой раздел посвящен деятельности издательства 
академии, которое за годы своего существования выпу
стило несколько тысяч наименований книг. Представлен
ные публикации и монографии рассказывают о достиже
ниях чехословацких ученых, о сотрудничестве научных 
организаций стран—членов СЭВ в -решении различных 
проблем, имеющих важное народнохозяйственное значе
ние.

«ПРОФСОЮЗЫ — ВЕРНЫЙ помощник 
ПАРТИИ»

ХАНОЙ. «Профсоюзы — верный помощник партии»— 
под таким девизом развернулась в СРВ подготовка к 
предстоящему V съезду Федерации профсоюзов Вьетна
ма.

В движение за достойную встречу профсоюзного фору
ма активно включились транспортники страны. Проведе
ны профсоюзные конференции в сотнях организаций и 
объединений. Железнодорожники и речники, труженики 
автомобильного и морского транспорта берут на себя по
вышенные обязательства по выполнению плановых за
даний государства, совершенствованию стиля и методов 
работы, высказывают предложения по совершенствова
нию организации труда и материального стимулирова
ния.

Заинтересованный, деловой разговор шел на профсо
юзной конференции Ханойского локомотивного депо. Ее 
участники наметили конкретные меры, направленные 
на повышение качества и сокращение сроков ремонтных 
работ, экономию материальных и энергетических ре
сурсов.

ДЕТИЩЕ «КОНКУРСНЫХ ИДЕЙ»
БЕРЛИН. Детище «конкурса идей» тысяча тонн высо

кокачественной пластмассы в год — такова мощность 
новой опытной установки по переработке бытовых и 
промышленных пластмассовых отходов, л установленной 
на. химическом комбинате «Буна», одном из крупнейших 
в ГДР. Она создана действующим ’на предприятии кол; 
лективом новаторов и изобретателей' 5 '1 п н :  '

Новая установка — наглядное свидетельство эффек
тивности «конкурса идей» химиков, который с начала 
прошлого года проводит министерство химической про
мышленности совместно с профсоюзами и технической 
палатой ГДР. В нем принимают участие рабочие, техно
логи, инженеры и другие специалисты, занятые на пред
приятиях отрасли. За минувшие месяцы от них поступи
ло свыше 600 предложений, направленных на скорейшее 
внедрение в практику передовых научно-технических До
стижений, повышение производительности труда. Важ
ное внимание они уделяют также улучшению качества 
продукции, всемерной экономии энергии, сырья и мате
риалов.

ПРОГРАММА «АЛЬБЕРТ ЭЙНШТЕЙН»
Пять лет назад в Болгарии началась реализация 

большой долгосрочной программы, цель .которой — на 
примере жизни и деятельности великих исторических 
личностей, людей, внесших. неоценимый вклад в духов
ное развитие мира, в расширение горизонтов человечес
кого познания, используя средства культуры, науки и 
образования, способствовать гармоническому развитию 
общества»

После успешной реализации нескольких этапов про
граммы, посвященных Леонардо да Винчи, Николаю 
Рериху, создателю славянской письменности Констан
тину-Кириллу Философу, в этом году осуществляется 
новый этап — «Альберт Эйнштейн».

Талантливый ученый, мыслитель и общественный 
деятель, музыкант и тонкий знаток искусства, люби
тель природы и спорта, мастер слова, Эйнштейн син
тезирует в себе многие черты гармонически развитой 
личности.

В свете идей Эйнштейна будут рассмотрены, такие 
важные современные проблемы, как психология твор
чества, эстетическое восприятие мира, создание новых 
теорий в науке о космосе, объективность мироощуще
ний и познания и т. д.

Для реализации программы «Альберт Эйнштейн» 
будут приглашены представители академий наук мно
гих стран, Всемирной организации интеллектуальной 
собственности, Международного координационного совета 
музеев науки и техники. Предусматривается проведение 
совместных мероприятий с городами, _ в которых жил 
Эйнштейн: Ульмом, Мюнхеном,. Прагой, Миланом, Па
вией, Цюрихом, Берлином. Берном. При содействии 
мексиканского центра культуры «Альфа» будет развер
нута большая выставка «Время». Болгарский институт 
изобретений и рационализации совместно со Швейцар
ским патентным ведомством организует выставку 
«Эйнштейн в Берне». В реализации программы Болга
рии окажут содействие различные организации и науч
ные общества братских социалистических стран, Инсти
тут имени Эйнштейна в США, «Дворец открытий» 
в Париже.

Одно из главных мероприятий программы — между
народный симпозиум на тему «Эйнщейн и социальная 
ответственность ученого», на который будут приглаше
ны ученые со всего мира, лауреаты Нобелевской пре
мии, деятели искусства, друзья Болгарии. Непосредст
венно связано с программой предложение о проведении 
очередной встречи Международного комитета современ
ной физики, посвященной Эйнштейну, встречи-беседы 
специалистов на тему «Наука, техника и искусство», 
симпозиума «Изобретательство — высшая форма твор
ческой реализации личности».

Интерес, несомненно, вызовет и большая выставка 
«Эволюция представлений о космосе». Используя богатые 
возможности видеотехники и других средств, выставка 
проследит эволюцию человеческих представлений о Все
ленной — от мифических до гелиоцентрической системы 
Коперника ц  современных, основывающихся на теории 
относительности и новейших научных исследованиях.

Б. БАНКОВ, 
болгарский журналист.

(София-Пресс—АПН).

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ. Все 
больше здравомыслящих ан
гличан начинает понимать, 
откуда дует ледяной ветер 
ядерной угрозы. По всей 
стране растет массовое дви
жение против милитарист
ской политики администра
ций Рейгана.

НА СНИМКЕ: участники
антивоенной демонстрации.

Фотохроника ТАСС.

Л И Ц О  «С В  О Б  О А  Н  О Г  О М И Р А »

ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

440 тысяч тонн 
д в у о к и с и  с е р ы  
н а д  А в с т р и е й

«Австрия сегодняшнего 
дНЯ — это современное ин
дустриально развитое госу
дарство. предприятия кото
рого не только не загрязня
ют окружающую среду, но и 
прекрасно вписываются в 
ландшафт», — сообщает 
рекламный проспект. Ну 
что ж, заявление, прямо 
скажем, многообещающее. 
Возможно, в Альпийской 
республике воистину насту
пил «экологический рай»? 
А вот и- брошюра «Авст
рия. Факты и цифры», в 
которой сказано: «Для Ав
стрии,' как для страны ту
ризма, охрана окружающей 
среды является не только 
вопросом экономического- 
значения, но также и тре
бованием общественного по
рядка».

Австрийцы недаром пы
таются заинтересовать ту
ристов всего мира своей 
страцой: деньги они по
лучают от этого немалые. 
По доходам от иностранного 
туризма на душу населе
ния Австрия опережает _ та
кие страны, как Швейца
рия, Испания, .Нидерланды, 
Франция, Италия, ФРГ и 
Великобритания. Однако
осталось ли это государство 
в Центральной Европе тем 
первозданным раем, кото
рый так расписывают рек
ламные проспекты? ..

Проем атривая,- австрийские 
газеты,'можно прийти к вы-, 
воду, что положение, мяг
ко говоря, несколько отли
чается от той картины, ко
торую рисуют путеводители.

Сами по себе цифры, ха
рактеризующие уровень за
грязнения, служат сигналом 
тревоги. Так, в федеральной 
земле Нижняя Австрия поч
ве и . людям приходится 
ежегодно ; «проглатывать» 
7 тысяч железнодорожных 
вагонов двуокиси серы, 
1 тысячу вагонов окиси азо
та и 14 тысяч вагонов оки
си углевода. А над всей Авст
рией в атмосферу ежегодно 
выбрасывается 440 тысяч 
тоня двуокиси серы, явля
ющейся важнейшим инди
катором загрязнения окру
жающей среды.

О б е з д о л е н н ы е
Дело было не так давно в 

итальянском городе Турине. 
Местные власти получили 
возможность увеличить на 
пол сотни человек штат двор
ников. Дали__ как водится, 
объявление. И в назначен
ный час две тысячи (!) «со
искателей». в подавляющем 
большинстве молодь/е пар
ни, штурмовали двери му
ниципалитета.

Как же получилось, что. 
не самая престижная и да
леко не самая высокоопла
чиваемая профессия яви
лась вожделением массы 
людей? Журналисты выяс
нили, что многие из них 
имели'в кармане новенькие 
дипломы об окончании выс
ших учебных заведений. 
Так что городские власти, 
вероятно, при желании мог
ли бы сформировать корпус 
уборщиков улиц исключи
тельно из юристов или, ска
жем, филологов.

Ответ прост: в Италии в 
те дни насчитывалось 2.1 
миллиона безработных. Из 
них 1 миллион 954 тысячи 
— молодые люди в возрас
те до 29 лет, более трети — 
выпускники высших школ. 
С тех пор эти цифры еще 
увеличились.

Италия отнюдь не исклю
чение среди капиталистиче
ских стран, которые не в со
стоянии обеспечить рабо
той молодое поколение. Не 
так уж далеко' ушли от нее 
Испания, Португалии Кана
да, Израиль, -США, Австра
лия В начале этого года 
был опубликован доклад ге
нерального секретаря ООН 
«Положение молодежи в 
80-х годах». В большинстве 
развитых государств капи
тала в общем числе «лиш
них людей» свыше 40 про
центов тех, кому нет еще и 
25. «За этими цифрами, — 
говорится в докладе, — сто
ят не только упущенные 
возможности, но и безыс
ходность, потеря увереннос
ти, разочарование и как ре
зультат — опасные и воз
можно долгосрочные послед
ствия д ля . обществ а...».

В спокойных, бесстрастных 
строках спрессована подлин
ная трагедия миллионов. 
Ведь молодость — время, 
когда для человека особен
но важно найти точку при
ложения сил, когда хочет
ся штурмовать вершинь: 
жизни. А действительность 
капитализма сталкивает в 
грязное болото у их подно
жия. В Соединенных Шта
тах, еще не так давно гор
деливо претендовавших на
зываться «обществом изоби
лия», сотни тысяч людей 
рождаются ' в семьях безра
ботных, наследуют, эту 
участь от отцов и матерей 
и проводят всю жизнь, так 
и не обретя никакой про
фессии, никакого постоянно
го рабочего места. Юность 
требует самоутверждения, 
и если нельзя добиться его 
нормальным, общепринятым 
путем, то можно попытать
ся стать одним из первых 
среди таких же неприкаян
ных — в компании ищущих 
случайной поживы, в ганг
стерской банде. Либо одур
манивать ' себя наркотиками. 
Многих положение вечных 
неудачников толкает на са
моубийство.

Авторы различных обсле
дований (одно из. последних 
предпринято,..Всемирной ор- 

; тонизацией; здравоохране
ния), проводимых на Запа
ло. я .подтверждают прямую 
зависимость уровня смерт
ности от роста безработицы. 
«Эпидемия самоубийств» — 
так характеризуют положе
ние эксперты ВОЗ. В Авст
ралии, .например, попытки 
покончить с жизнью стали 
одной из самых распростра
ненных причин смертности 
среди молодежи в возрасте 
от 16 до 25 лет. А в числе 
безработных здесь таких 
56 процентов. Причем уста
новлено, что лишившиеся 
работы прибегают к этому 
«выходу» в пять раз чаше, 
чем те, кто сохраняет мес
то.

Безработица бьет в пер
вую очередь по молодежи

потому, ,что она часто не 
имеет профессионального 
образования, достаточного 
опыта, у нее меньше навы
ков конкурентной борьбы на 
рынке труда, которая; в ус
ловиях нынешнего экономи
ческого кризиса резко обо
стрилась. Но, вытесняемая 
с этого рынка, она образует 
«взрывоопасную смесь», на
копление которой небезопас
но для капиталистической 
системы. Поэтому буржуаз
ные государства время от 
времени предпринимают по
пытки как-то разрядить об
становку.

Эффект, надо сказать, до 
сих пор был минимальным. 
В той же Италии семь лет 
назад приняли закон, со
гласно которому намечалось 
трудоустроить 900 тысяч 
юношей и девушек. На де
ле же получилось вдесятеро 
меньше.

Какими карикатурными' 
могут быть предлагаемые 
решения, показывает зако
нопроект, внесенный в мар
те нынешнего года в кон
гресс президентом США 
Р. Рейганом. Имелось в ви
ду снизить на четверть га
рантированный минимум
почасовой заработной платы 
для' молодых людей, впер
вые поступающих на рабо
ту. Предприниматели, если 
они откроют двери для мог 
лодежи, пообещали умень
шать налоги. Такой порядок 
'Должен начать действовать 
.лс^ом нынешнего года, ког
да к 12 миллионам безра
ботных добавятся новые 
выпускники школ.

Что же это будет означать 
на деле? Ясно: дополни
тельные прибыли для вла
дельцев предприятий, рост 
эксплуатации и снижение 
жизненного уровня для тру
дящихся. Возможное паде
ние или стабилизация уров
ня безработицы среди моло
дежи обернутся неизбежным 
увольнением пожилых рабо
чих.

В. БЕГИШЕВ.

З а б ы т ы е  и б е с п р а в н ы е
Много-много лет назад вез 

эти обширные земли от Ат
лантического до Тихого оке
ана принадлежали индейцам 
— коренным жителям Стра
ны кленового листа. Они 
были охотниками и воина
ми. Гордыми, с чувством 
собственного достоинства, 
своими понятиями о доолес- 
ти и чести.

Когда - здесь появились 
первые белые поселенцы, 
индейцы не прятали "от них 
секретов своей страны. Они 
делились с пришельцами 
накопленными веками зна
ниями и опытом, учили, как 
выжить в суровую зиму, 
помогали покорять просто
ры диких, необжитых зе
мель, норовистые порожис
тые реки и скалистые горы.

В Оттаве, неподалеку от 
федерального . , парламента, 
стоит памятник одному из 
канадских первопроходцев 
Сэмюэлю Шамплейну. Гордо 
воздевши правую руку, 
Шамплейн смотрит вдаль, 
словно желая сказать: «Я
проложил сюда путь». У 
подножия постамента коле
нопреклоненный индеец 
намек на то, что коренные 
жители Канады стали яко
бы его слугами.

«В . действительности, — 
пишет газета «Торонто 
стар», —я они были помощ
никами и ■ проводниками 
Шамплейна, теми, кто по
казывал ему дорогу». Доста
точно сказать, что, если бы 
не помощь знаменитого ин
дейского воина из племени 
микмаков Мемберту, одно из 
первых поселений Шам
плейна на востоке страны^ 
на территории нынешней 
провинции Новая Шотлан» 
дия,7тдаверняка погибло бы

вместе со своим основате
лем.

«Но сегодня — это скорее 
забытая страница канадской 
истории. Как и сами индей
цы — угнетенные, обездо
ленные, никому не нуж
ные». «Забытые дети канад
ской мечты», — называет их 
«Торонто стар».

Более ста лет назад ин
дейцев стали сгонять в ре
зервации. Тогда эту идею 
подавали как стремление 
предоставить им возмож
ность жить спокойно в ми
ре и изоляции от белых, с 
тем, чтобы постепенно при
выкнуть и ассимилировать
ся с новой, чуждой им ци
вилизацией.

На деле все оказалось по- 
другому. Переселение индей
цев в резервации привело к 
тому, что и сейчас они про
должают жить в изоляция, 
лишенные всех благ циви
лизации, которыми пользу
ются остальные члены ка
надского общества.

Если послушать федераль
ные власти, посмотреть на 
приводимые ими цифры и 
выкладки — положение ин
дейцев в резервациях ка
жется не таким уж и пло
хим- Те, кто живет там, не 
платят подоходного налога 
и налога на недвижимость. 
Счета за медицинское об
служивание и образование 
оплачиваются из федераль
ной казны. Оттава даже 
выделяет субсидии на строи
тельство, домов в резерваци
ях. Выплачивает пособие 
безработным. В целом на 
нужды индейцев расходует
ся из федерального бюдже
та около одного миллиарда 
долларов в год.

Не положение канадских 
индейцев, несм®тря на все 
это, по оценкам местной

прессы, несравненно хуже 
других граждан страны. 
Продолжительность жизни— 
минимум на десять лет 
меньше средней по Канаде. 
В четыре раза меньше ин
дейских юношей и девушек 
оканчивают среднюю Шко
лу. В канадском парламен
те сегодня нет ни одного де
путата индейца. Зато индей
цы более чем достаточно 
представлены в канад
ских тюрьмах. Среди них 
несравненно выше процент 
безработных, чем среди бе
лых. . ,

Президент союза индейцев 
в провинции Онтарио Джо 
Мискокомон утверждает, что 
программы федерального 
правительства не способст
вуют улучшению условий 
жизни коренного . населения 
Канады. По словам же «То
ронто стар», лидер индей
цев «попросту сл шиком 
мягко выражается».

В резервациях жизнь ин
дейцев жестко регламенти
рована федеральными влас
тями. Они навязывают им 
решения, подавляющие их 
дух, инициативу, самостоя
тельность. Иногда дело до
ходит до того, что от чи
новников федерального ми
нистерства по делам индей
цев и развития северных 
территорий зависит, раз
решат ли жителям резерва
ции выращивать в своем 
сарае цыплят. Кстати, нема
лая часть из того уже упо
минавшегося миллиарда 
долларов в год идет на вы
плату зарплаты тем же фе
деральным чиновникам.

Канадские индейцы, как 
и другие коренные жители 
Канады —• эскимосы,'в на
стоящее время активно вы
ступают за улучшение сво

его положения. По мнению 
индейских лидеров, если 
федеральное правительство 
действительно заинтересова
но в улучшении их поло
жения, то оно в первую 
очередь должно пере
смотреть или даже от
менить так называемый 
акт об индейцах, рег
ламентирующий их жизнь 
на протяжении ста лет. 
Ведь положения этого акта 
по существу направлены на 
то, чтобы помешать индей
цам .стать полноправными 
членами канадского • общест
ва, чтобы держать их в тем
ноте и невежестве, наконец, 
в финансовой зависимости 
от властей.

Индейцы требуют, чтобы 
их права были закреплены 
в новой конституции Кана
ды, принятой в апреле 
прошлого года, в том числе 
подтверждено их право на 
земли, оставленные за ни
ми по договорам, заключен
ным в прошлом веке с ан
глийской короной. Однако 
протиз этого активно вы
ступают монополии, заинте
ресованные в хищническом 
разграблении природных ре
сурсов и полезных ископае
мых.

В марте этого года состоя
лась конференция, обещан
ная правительством еще год 
назад. На ней рассматрива
лись претензии коренных 
жителей страны. Однако су
щественных решений, на
правленных на улучшение 
положения индейцев и эс
кимосов, на ней принято не 

. было. Единственное, что по
обещало правительство, — 
созвать в течение несколь
ких лет еще ряд таких кон
ференций...

А. САЙДАКОВ.
Оттава.

I
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С  п о р т  i  Л е т н и й  о т д ы х  ©  М о р а л ь

ЛЕТНИЕ СТАРТЫ. Фото Ю. Янева.

Кто позаботится о пляжах?

На финишной прямой
До открытия областных сельских игр 

осталось 10 дней.
О подготовке спортсменов Томского района расска

зывает председатель районного комитета по физичес
кой культуре Валерий Хабаров.

— Не так давно у нас прошло заседание оргкомите
та, на котором подведены итоги организационной рабо
ты, намечена программа районных игр.

Как известно, Томский район станет хозяином обла
стных игр в будущем году, поэтому предстоящие стар
ты рассматриваем как репетицию. Планируем участие 
около пятисот сельских спортсменов по семи видам. 
Отсутствует лишь волейбол: в финал наши команды
не пробились.

В районе проведен, традиционный легкоатлетический 
кросс, состязания школьников, продолжаются игры 
футбольного турнира. Кстати, в нынешнем первенстве 
участвует 26 команд, кто-то из ребят непременно вой
дет в сборную. Наши футболисты уже победили в зо
нальных соревнованиях. Встречались мы и с хозяева
ми игр — шегарцами. Оба матча выиграли.

Среди тех, кто реально претендует на место в коман
де, люди разного возраста и профессий. Это токарь 
А. Попов, учитель В. Лобанов, шофер С. Гладков, ко
тельщик А. Бабенко и другие.

О благотворном влиянии 
плавания на человеческий 
организм известно давно. 
Заниматься плаванием мож
но в любом возрасте. Это 
укрепляет мышцу сердца, 
кровеносные сосуды дела
ются эластичнее, снижается 
давление крови. По емко
сти легкие у пловцов боль
ше, чем у многих других 
спортсменов. Плавание — 
это и широкодоступный ак
тивный отдых, быстро вос
станавливающий работоспо
собность.

Однако пребывание чело
века на воде должно быть 
безопасным. На первом 
плане в этой связи — обо
рудование и содержание 
мест массового купания. 
Томский облисполком в ян
варе 1981 года обязал рай- 
горисполкомы «...оборудо
вать во всех районных 
центрах пляжи и во всех 
населенных пунктах, распо
ложенных на водоемах, — 
места для купания». Однако 
выполняется это постанов
ление крайне медленно. В 
большинстве райцентров к 
строительству пляжей так и 
не приступили.

В Томске лишь с боль
шой натяжкой можно на
звать оборудованным ме
стом для купания пляж на 
Семейкином острове. А ме
ста массового отдыха Пота
повы Лужки, Лагерный сад, 
Сенная курья вообще не 
отвечают требо в а н и я м 
«Правил охраны жизни 
людей на внутренних водо
емах РСФСР и ■ прибреж
ных участках морей». 
Вдоль правого берега от 
моста купание на реке То
ми запрещено. Но именно

Происшествие

Р Ю М К А  И 
Д В Е  Ж И З Н И

Н а  цен.тр&гьный пункт  п о 
ж арной  связи, пост упил тре
вож ны й с и гн а л: в  д ер е вн е
Б о р и к и  Т о м ско го  р а й о н а  го 
рят д в а  дом а. П о к а  пож ар
н ы е  м а ш и н ы  м ч а л и сь  к  месту 
в ы зо в а , п о  р а ц и и  ут очнили:  
пылает  кр ы ш а  д ву хква р т и р 
н о го  дом а, п р и н а д леж а щ его  
с о в х о з у  «П ет рово».

Что же с л у ч и л о с ь ?  Это утро 
в  сем ье Т и м о ф еевы х  ' б ы ло  
о бы чны м . С у п р у г и  у ш л и  на  
работ у, оставив д в у х  м а
л е н ь к и х  д о чек  н а  по п ечени е  
и х  б а б у ш к и  М . А . С у д а ко в-  
осой . Н а к о р м и в  детей, о н а  р е 
ш и л а  вскипятить ве д р о  воды . 
П ост авила  его  в  тамбуре и 
в к л ю ч и л а  кипят ильник . Потом  
у ш л а  к  соседям . Т е  встретили 
р а д у ш н о , п р и г л а с и л и  к  столу, 
н а п о л н и л и  рю м ки . З а  прият
н о й  б есед о й  в р е м я  беж ало  не
заметно.

Б а б у ш к а  за б ы л а  и п р о  ве д р о  
с  кипят ильником , и  п р о  детей. 
В с п о л о ш и л и с ь , к о гд а  и з  о ко н  
д о м а  Т и м о ф еевы х  п о в а л и л  г у 
стой ды м . Там  же в н у ч к и !  Н о  
в  д ом  М а р и я  А л е к с а н д р о в н а  
войт и не  см огла . Р я д о м  ока
за ла с ь  д о я р к а  с о в х о за  Л ю д 
м и ла  М и х а й л о в н а  В а ги н а . Н е  
р а зд у м ы в а я , к и н у л а с ь  о на  к 
о к н у , в ы б и л а  ст екло и  н а ш ла  
в  д ы м у  ст арш ую  д е в о ч к у .  
'Трехлет няя Ю л я  б ы ла  б е з  со
зн а н и я . Л ю д м и л а  М и х а й л о в н а  
вы н е с л а  ее н а  у л и ц у .  И  опять 
б р о си ла сь  в  д ы м  искать п о л у 
т ораго д о ва лую  Л ю б у .

Д е в о ч к а  о к а за ла с ь  п о д  к р о 
ватью. « С ко р а я  п ом ощ ь»  в е р 
н у л а  им  со зн а ни е . А б а б уш ка , 
у б е д и в ш и с ь  в  безопасност и  
в н у ч е к , у ш л а  опять к  сосе
дям . И  опять там н а п о л н и л и  
рю м ки.

О том, что а л к о го л ь  часто 
становится п р и ч и н о й  беды , и з
вестно всем . Н ы н ч е  по  Т о м 
ско й  област и в  о гне  пож аров  
п о ги б л и  28 чело век . С ем еро  
и з  н и х  — дети.

Н. ПОЛА.

здесь происходит большин
ство несчастных случаев. В 
жаркие дни, несмотря на 
запрет, купаются по всей 
черте города сотни томи
чей. Особенно часто нару
шают правила дети, так как 
на пляж ' можно попасть
лишь на катере.

Предприятия, расположен
ные на правом берегу Гоми, 
ежегодно должны содер
жать на закрепленных за 
ними участках спасатель
ные посты. Здесь необходи
мо выставлять предупреж
дающие и запрещающие 
знаки, но ничего подобного 
не делается. И ни один ру
ководитель к ответственно
сти за эти нарушения не 
привлекался.

Большую опасность для 
купающихся . представляют 
ямы, образовавшиеся после 
добычи гравия на дне реки. 
Совет Министров РСФСР 
обязал организации, произ
водящие такие работы, ог
раждать опасные места, а 
потом выравнивать дно. 
Но это в нашей об
ласти не выполняется. 
Летом прошлого года в та
ких «ловушках» погибли 
15 человек.

На Оби у деревни Кул- 
маны расположен пионер
ский лагерь «Геолог». Много 
лет место для купания ог
раждалось буями, пляж — 
штакетником. Дно проверя
ла и очищала водолазная 
группа ОСВОДа. Но вот в 
1981 году здесь начала ра
ботать землечерпалка, и 
прекрасное место для купа
ний уничтожено. Нынче, 
если не выровнять дно, ку
паться детям будет негде. 
Берег сильно заболочен, 
много родниковых вод, 
сильное течение.

А сколько мусора подни
мают водолазы со дна дет
ских купален! В купальне 
пионерского лагеря «Пла
нета» на реке Киргизке 
оказалось более 30 разби
тых стеклянных банок и 
бутылок, масса консервных 
банок и даже железная 
кровать. В лагере «Кедро
вый» на реке Басандайке 
садоводы весь хлам со сво
их участков валят в пио
нерскую купальню.

Много неприятностей до
ставляют домашние живот
ные. Пионерский лагерь 
«Зорька» на реке Ушанке в 
поселке ■ Заварзино — пре
красное - место отдыха. Жи
вописная природа, неглубо
кая речка, а вот купаться 
детям нельзя. Выше по 
реке принимает «водные 
процедуры» рогатый и без 
рогий скот. И плывут не
чистоты ' в купальню к де
тям. Пионерский лагерь 
«Солнечный» купает детей 
на протоке Томи. Но это

В ОДИТЕЛЬ автобазы 
а.ви а п р е д п р и я т и я  
Ю. Войкин, находясь 

в состоянии сильного опья
нения, ударил отверткой в 
живот автослесаря В. Поля
кова.

Случилось это после то
го, как работники автобазы, 
в числе которых были Вой
кин и Поляков, получили 
деньги за разгрузку угля и 
«решили это отметить». Сле
сари и водители прямо на 
автобазе устроили коллек
тивную пьянку.

Водка стала причиной 
опасности для жизни че
ловека. И опасность эта 
исходила от того, с 
кем Поляков вместе рос, 
учился в школе, уходил 
в армию. Они дружили до
мами, жили, что называет
ся, бок о бок. И, конечно 
же, ни один из них никог
да не думал о том, что меж
ду ними может произойти 
такое.

Войкин был приговорен к 
шести годам заключения в 
колонии строгого режима. 
Поляков попал на операци
онный стол. Таковы послед
ствия коллективной пьянки.

Они выйдут на старт

В СОСТАВЕ СБОРНЫХ
В Р А Й О Н А Х  О Б Л А С ТИ  З А В Е Р Ш А Ю ТС Я  П Р Е Д В А Р И Т Е Л Ь 

Н Ы Е С О С ТЯ З А Н И Я , ПО Р Е З У Л Ь Т А Т А М  КОТОРЫ Х Б У Д У Т  
С Ф О Р М И Р О В А Н Ы  С Б О Р Н Ы Е КОМ АН ДЫ . У Ж Е  О П Р Е Д Е Л И Л И С Ь  
П ЕР В Ы Е  У Ч А С ТН И К И  Л Е Т Н И Х  С ЕЛ Ь С К И Х  И ГР  «С ТА Д И О Н  
Д ЛЯ  В С Е Х ».

В областном совете ДСО , «Урожай» нам сообщили, 
что среди тех, кто выйдет на старт соревнований, бу- 
дут весьма сильные спортсмены. На тяжелоатлетический 
помост выйдут мастера спорта СССР Дмитрий Мосей- 
чук (Томский район) и Николай Муравский (Кожевни- 
ково). Честь своих команд в легкоатлетических видах 
программы будут отстаивать обладатели такого же по
четного звания Владимир Варламов (Подгорное), Ольга 
Грибова и Сергей Дмитриев (Томский район), кандидат 
в мастера спорта Анатолий Сарычев.

Это придаст борьбе дополнительную остроту и зре
лищность. »

Официальный отдел

Н О В О Е  В П Р О Г Р А М М Е
В СВЯЗИ С Н Е Б Л А ГО П Р И Я ТН Ы М И  ПО ГО Д НЫ М И У С Л О В И 

ЯМ И О Б Л А С ТН О Й  О Р ГК О М И ТЕ Т ВНЕС, ПО П Р Е Д Л О Ж Е Н И Ю  
ГЛ А В Н О Й  С У Д Е Й С К О Й  К О Л Л Е ГИ И . И ЗМ ЕН ЕН И Я  В П Р О ГР А М 
М У Л Е Т Н И Х  С Е Л Ь С К И Х  И ГР  «С ТА Д И О Н  ДЛЯ  В С ЕХ ».

Исключены соревнования по плаванию и летнему 
многоборью ГТО, внесены: настольный теннис и ком
бинированная эстафета. Утверждено и количество уча
стников каждой из команд. Обслуживать состязания 
приглашены сорок арбитров из областного центра и 
столько же — из районов.

Комбинированная эстафета, которая пройдет по ули
цам села Мельникова, состоит из 12 этапов. В составе 
команд—восемь мужчин и четыре женщины. Естествен
но, длина этапов разная: от 100 до 400 метров. Только 
в этом виде программы разрешено комплектовать сбор
ные из представителей других видов спорта.

же место для отдыха стада 
и водопоя облюбовали па
стухи. Я видел, как началь
ник лагеря и вожатые обо 
роняли детей от наседав
шего рогатого стада. А па
стухи в это время угоща
лись у костра подгулявшей 
компании, предоставив за 
спиртное на прокат верхо
вых лошадей.

От села Киреевского до 
поселка Кулманы правый 
берег Оби занимают базы 
отдыха предприятий Том
ска. Здесь прекрасные есте
ственные пляжи и места 
для купания. Но и множе
ство проблем.

Суда проходят рядом,
скорость течения превыша
ет норму, река несет де
ревья-топляки. Поэтому ку
пание разрешается только 
при наличии спасательного 
поста или дежурной спаса
тельной группы, а место ку
пания ограждается огра
ничительными буями. На 
базах отдыха «Наука»,
«Окунек», базе ТИАСУРа 
организовано постоянное де
журство, имеются спаса
тельные средства и нагляд
ная агитация, места купа
ния детей и взрослых раз 
граничены. Здесь обучают 
детей плаванию.

И совсем другое отноше
ние . к охране жизни людей 
на базах отдыха треста 
«Спецстроймеханизация» и 
домостроительного комбина
та. В прошлом году летним 
днем работников ОСВОДа 
встретил пьяный предста
витель базы отдыха М. С. 
Мельников. Он пытался 
что-то объяснять, но тут 
подъехала на лодке его 
жена и привезла водку. На 
этом переговоры о безопас
ности купающихся закончи
лись.

На базе отдыха СФТИ 
созданы все условия для 
безопасного купания летом, 
И все же летом, ког
да здесь проходило со
вещание научных работни
ков, в перерыв энергичные 
ученые, презрев загради
тельные буи, выплыли на 
фарватер. «Ракета» вынуж 
дена была сбавить ход, 
включить сирену. Только 
после нескольких выстрелов 
из сигнального пистолета, 
компания пловцов верну
лась на берег. Бедой купа
ющих на базах отдыха 
стали владельцы моторных 
лодок. Здесь они чувствуют 
себя вольготно. Приняв до
зу спиртного, закладывают 
на полном ходу виражи 
прямо в купальнях.

Наступило лето, и райис
полкомам надо сейчас опре
делить, как будет органи
зовано массовое купание.

Ю. ПЕИЛАК,
старший инструктор об
ластного ОСВОДа.

На зональных турнирах 

Ф у Т  6  О л
Напомним, что все коман

ды-участницы были раз
биты на четыре группы 
и путевку в финал получал 
лишь победитель зональ
ного турнира. Поэтому борь
бу, развернувшуюся на зе
леном поле, с полным ос
нованием можно считать 
упорной.

Правда, без особого тру
да на турнире в Первомай
ском районе победила сбор
ная Асина. Команда легко 
переиграла своих соперни
ков, набрала шестб очков 
при отличной разнице мя
чей — 8:1.

В Молчанове с четырьмя 
очками первенствовали, фут
болисты Кривошеина, при
чем два матча из трех 
они свели вничью. Столько 
же очков набрали А  бал
карцы, но по специально 
разработанному положению 
они оказались ступенькой 
ниже.

Праздновали победу
спортсмены Томского рай
она. Во многом здесь ска
зался фактор «своего» поля.

Лишь в Парабели тур
нир еще не ) закончился. 
Результаты его определят 
последнего финалиста фут
больного соревнования лет
них сельских игр.

В о л ей бол
Лишь одну партию в трех 

матчах проиграла женская 
команда Молчановского 
района, получившая пра
во выступить в финале. У 
мужчин сильнейшими ока
зались волейболисты Чаин- 
ского района. Этот турнир 
проходил в Кривошеине.

Кожевникове). Хозяева по
ля праздновали успех дву
мя командами. Правда, 
серьезную конкуренцию им 
составили зырянцы. Муж
ская и женская,, команды 
Кожевникова сумели одо
леть соперников лишь в 
пяти партиях.

В Асине финалисты дока
зали свое преимущество 
довольно легко. Женская 
сборная Первомайского и 
мужская Верхнекетского 
районов добились уверен
ных побед.

Соревнования в Алексан
дровском стали местом со
перничества двух команд. 
Причем каждая из них 
оказалась «обиженной»#. Во
лейболистки Колпашева ус
тупили — 1:3 — команде Але
ксандровского района. Од
нако мужская сборная Кол
пашева с таким же счетом 
сумела победить хозяев 
площадки.

Начальник автобазы А. И. 
Лущаев, назначенный на 
эту должность после ЧП, го
ворит о нем, как о случай
ном факте, совсем не при
сущем атмосфере, царяшей
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в* коллективе. Хочется ве
рить. Однако на процессе, 
проходившем в, зале Киров
ского народного суда, жена 
Войкина заявила о том, что 
ее муж «втянулся в это с 
осени 1982 года». .То есть 
пьянки после работы в це
хах автобазы были неред
ки. Разумеется, не на гла
зах у начальства, а где-ни
будь в углах.

Так было и на этот раз.
За старшего на автобазе ос
тался механик И. Чириков. 
Был он и во главе пьянки. 
Чириков проработал, здесь 
15 лет. Вот только/ почему 
ему доверяли, не совсем по

нятно. Чирикову, не раз 
объявляли выговоры, пре
дупреждали за нарушение 
устава о дисциплине работ-
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Но выгнать не решались. 
Жалели, как знающего спе
циалиста. Имелась и еще 
одна причина: увольнение 
Чирикова за нарушение ус
тава было равнозначно 
увольнению по статье 33 
КЗОТа и повлияло бы на 
престиж передовой базы. 
Словом, выговоры, предуп
реждения каждый раз оста
вались только словами. Чи
риков мало менял свое по
ведение, а бывший руково
дитель автобазы В. Г. Бо
чаров смотрел на его про
ступки сквозь пальцы.

Случай с Войкиным воз
мутил общественность базы.

На рабочем собрании вы
ступили почти все. Теперь 
порядки стали строже, да 
и пьяниц на'казали. За гру
бые нарушения трудовой 
дисциплины, пьянство уво
лены трактористы Гордеев 
и Мальцев, водитель Наста- 
щук, два работника авто
базы переведены на ниже- 
оплачивасмую работу, отст
ранен от управления маши
ной водитель Шуравин. Ряд 
нарушителей дисциплины 
обсуждены в бригадах, сме
нах. Создана комплексная 
бригада по обслуживанию 
самолетов, которая работа
ет по методу бригадного 
подряда.

После собрания же более 
энергично стали работать 
группа народного контроля, 
цеховой комитет. Создан об
щественный отдел кадров.

«Глазное — не стали мол
чать», — заметил в разгово
ре со мной А. И. Лущаев. 
Действительно, не стали. 
Пробуждение, хотя и запоз
далое, как видите, налицо. 
Жаль только, что оно на
ступило после преступления.

т. ВОЛКОВ.

ников гражданской авиации.

IРАДИ ПРЕСТИЖА)

В ТО Р Н И К , 7 июня 
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
8.00. «Бремя». 8.55. К он церт. 

9.40. М ультф ильм . 9.50. «Июнь. 
М осква. Ч ертаново». Т ел еви 
зионны й сп ек так л ь. 11.45. Но
вости.

С 11.50 до 14 .15  —  п ереры в.
14.15. Н овости. 14.25. «П яти

л ет к а  —  дело каж дого». Д о к у 
м ен тальн ы е ф ильм ы . 15.25. 
«Знаеш ь ли ты  закон?» 16.10. 
И. М ш тутко. «Я, ты  и другие». 
Телевизионны й сп ек так л ь  для 
детей. 17.25. « Р асск а зы ва ю т 

'.наши к орресп он ден ты » . 17.55. 
К он церт х у д о ж е ст в е н н ы х  кол 
л екти вов К а за х ск о й  С С Р. i3 .l5 . 
«В каж дом  р и су н к е  —  сол н 
це».

С 18.30 до 18.45 —  п ереры в.
18.45. «Сегодня в м ире»/ 1Э.00. 
«Н ародное тво р чество » . 19.55. 
?Твой сы н , земля». Телеви зи 
онны й м ногосер ий н ы й  х у д о ж е 
ствен н ы й  ф ильм . 1-я серия.
21.00. «Время». 21.35. «Моя р а 
бота —  мой дом». Н аучно-по
п ул ярн ы й  ф ильм . 21.45. Ч ем 
п и он ат м ира по ф утб о л у. 
Ю ниоры. Сборная Голландии —

ТЕАТР ДРАМЫ 
ГА С Т Р О Л И  М И Н С К О ГО  ГО С У 

Д А Р С ТВ Е Н Н О ГО  О Р Д Е Н А  Т Р У 
Д О В О ГО  КР А СН О ГО  ЗН А М ЕН И  
Р УС С К О ГО  Д Р А М А ТИ Ч Е С К О ГО  
Т Е А Т Р А  И М ЕН И  М. ГО РЬ КО ГО.

7 июня. «Гнездо гл у х а р я »  —  
19-30; в п ом ещ ении ДК «А ван 
гард» —  «Еди нств енны й  на
следни к»  —  19-30.

7 ию ня. «Пой,  ковбой, пом»
—  19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

7 июня. «Ж енитьба Баяьзами-
нова» —  9, 13, 15, 17, 19, 21. 
К и н оутр ен н ик, п освящ ен н ы й  
д н ю  рож дения А . С. П уш кина. 
Ф ильм . «Осенние колокола» —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
7 июня. «Саламандра» —  

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «П о  т у  сто- 
рону  моста» —  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-10, 20-20,
22. Зал кин охрон ики. «Вспоми
ная Харламова»,  «^ол'ьш ок 
те нни с»,  «Восхождение на Э ве
рест» —  9, 10-15, 11-30, 12-45, 
14.

«ОКТЯБРЬ»
7 июня. «Здесь тебя не 

встретит рай» —  10-30. «Д ж о н 
ни Чикано» —  8-40. 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «С а 
ламандра» 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
7 июня. «Недолгая друж ба»

—  10-50. «Твоя любовь» (Две
серии) —  9, 11-40. 14-20, 17,
19- 30. «Ук р о ти те ль н и ц а  тигров»
—  9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-30.

«ПИОНЕР»
7 июня. «Бегемот Гуго »  —  9. 

10-40. М ультсбор и и к «Каш а из 
то пора» —  12-20. «А й б о ли т -6 6 »
■—  14. 16. «Иван Васильевич 
меняет профессию» —  18, 20,
21-50.

«СИБИРЯК»
7 июня. «Р еспубли ка Ш К И Д »

—  9-20. « Н у р и »  —  11, 12-40,
i 14-30, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

7 июня. «Приказ: огонь не' 
откры вать» —  17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

7 июня. «Т ы  —  мне, я —  те
бе» —  17-20. 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
7 июня. «Ж енские радости и 

печали »  —  17, 19, 21.

ВНИМАНИЕ!
Управление дорожного 

строительства и благоуст
ройства сообщает, что в 
связи с реконструкцией пр. 
Фрунзе на участке от пр. 
Комсомольского до ул. Шев
ченко движение автотранс
порта закрывается с 7 по 
30 июня.

Движение будет осущест
вляться по пр. Комсомоль
скому, ул. Герцена, ул. Ше
вченко.

Городское бюро по трудо 
устройству населения совме
стно с отделом УВД Томско
го облисполкома приглаша
ют на работу инженеров- 
технологов по металлообра
ботке, инженеров-механнков, 
мастеров, нормировщиков, 
старших бухгалтеров, бух
галтеров, счетоводов, това
роведа, машинисток, работ
ников снабжения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18, в го
родское бюро по трудоуст
ройству и его филиалы. 
Справки по телефону 4-13-01.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с учебным комбина
том Томского речного порта 
проводят набор на курсы: 
рулевых-мотористов, опера- 
торов-мотористов (для рабо
ты на чехословацких зем- 
машинах).

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет. Срок обучения 
— 3 месяца. Стипендия — 
70 рублей в месяц. Начало 
занятий — 15 июня.

За справками обращать
ся: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в бюро по трудоустрой
ству, и его филиалы (ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 
13), или в учебный комбинат 
речного порта (ул. К. Марк
са, 20). Тел. 2-42-53.

Томское предприятие
«Промжелдортранс» меняет 
автомобиль «Волга» ГАЗ-24 
на автомобиль «УАЗ-469».

Обращаться; г. Томск, ул. 
Шевченко, 54. Тел. 6-93-41, 
6-87-17.

сб о р н ая  СС СР . 2-й тайм . 22.30. 
«Сегодня в мире». 22.45. 
П рем ьера ф ил ьм а - ко н ц ер та  
«Век М оцарта».

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А
М ОСКВА

12.00. « Р ебятам  о звер я тах» . 
12.30. « Ф р ан ц узск и й  язык».
13.00. «Ф ильм а и М акеизен». 
2-я сери я. 14.00. «Поэзия 
М. Светлова». 14.30. И. С т р а 
винский. «П етруш ка». М узы ка 
балета. 15.05. « Р у сск ая  речь». 
15.35. Д о к ум ен тал ьн ы е ф и л ь 

мы. 16.00. Н овости.
С 16.05 до 18.15 —  п ер ер ы в.
18.15. Новости.

ТО М С К
18.30. «С добры м  словом  к 

людям». Из о п ы та м ассово-п о
л ити ческой  работы  З ы рян ского 
райком а КПСС. 19.00. Н овости.
19.15. У  н ас в го с т я х  «Х ортус 
м узикус»  —  ан сам бл ь ста р и н 
ной м узы ки.

М ОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, м а

лыши!»
ТО М С К

20.15. С туди я «Ю ность». 
«Мир тв о и х  увлечени й». Р а с 
сказы ваем . о театр ал ьн о й  с т у 
дии Д вор ца п ионеров. 20.50. 
«Огород для всех». Д окум ен 
тальн ы й  телеф ильм .

М ОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Пико

вая дам а». Х уд ож ествен н ы й  т е 
леф ильм .

погода
Сегодня по области и в 

городе Томске — перемен
ная облачность, местами 
кратковременный дождь, 
гроза, ветер юго-восточный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература воздуха 24—29, з 
Томске 26—28 градусов теп
ла.

8—9 -июня по области ожи
дается переменная облач
ность, местами кратковре
менный дождь, гроза, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но
чью плюс 8—13, днем плюс 
18—23 градуса.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудового 
Красного Знамени политехнический институт им. С. М. 
Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакант* 
ной должности старшего научного сотрудника (кандидата 
наук) проблемной гидрогеохимической лаборатории.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объяв
ления в газете.

Заявления с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя ректора института по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ.

Филиал СГПТУ-16 при Томском электротехническом 
заводе ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР юношей и девушек для обу
чения по специальностям: токари, фрезеровщики, слеса
ри-инструментальщики, контролеры ОТК, обмотчики 
элементов электрических машин.

Срок обучения — 8 месяцев, в том числе 3 месяца— 
теоретические занятия и 5 месяцев — производственная 
практика в цехах.

Время обучения засчитывается в трудовой стаж.
В период обучения учащимся выплачивается стипен

дия 72 рубля в месяц..
Принимаются лица с образованием 10 классов.
Адрес филиала СГПТУ-16: 634050, Томск, пр. Киро

ва, 51-а. Телефоны: 6-95-22, 6-89-32.
Проезд троллейбусом № 4, трамваем Щ ?  1, 2, авто

бусом АГ»№ 12, 119 до остановки «Пл. Кирова». '

Томское областное производственно-техническое уп
равление связи и Новосибирский электротехнический 
институт связи им, Н. Д. Нсурцева объявляет прием 
учащихся на Тй курс очного и заочного отделений по 
специальностям: автоматическая электросвязь (АЭС);
многоканальная электрическая связь (МЭС) со специа
лизациями: многоканальная электросвязь и монтаж обо
рудования и сооружений связи; радиосвязь и радиовеща
ние (PC и РВ); экономика и организация связи (ЭОС).

Прием заявлений проводится в следующие сроки: на
очное отделение — с 20 по 31 июля; на заочное отделе
ние — по 31 августа.

К заявлению прилагаются: документ о среднем образо
вании (в подлиннике), характеристика для поступления 
б вуз, медицинская справка (форма .№ 286), 4 фотокар
точки (снимки без головного убора размером 3X4 см).

Поступающие сдают следующие вступительные экза
мены: математика (письменно и устно), физика (устно), 
русский язык и литература (сочинение).

Абитуриенты, поступающие на факультеты АС, МЭС, 
PC и РВ, имеющие средний балл отметок по дисципли
нам аттестата (диплома) от 4,5 • до 5 баллов, сдают два 
вступительных экзамена (математику письменно и уст
но). Набравшие по результатам этих экзаменов не ниже 
9 баллов зачисляются в институт.

Вступительные экзамены пров.рдятся: на очное отделе
ние — с 1 по 20 августа, на. заочное — по 10 сентября 
(несколькими потоками),

Новосибирский электротехнический институт связи го
товит специалистов для предприятий связи г. Томска и 
Томской области.

Заявления и документы направлять по адресу': 630125, 
Новосибирск, ул, Кирова, 86, в приёмную комиссию.

Техническое училище № 17 г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР на 1983— 84 учебный год по специальностям: 
монтажник-вакуумщик, контролер ОТК, слесарь конт
рольно-измерительных приборов и автоматики (срок 
обучения — 1 год, стипендия — 72 рубля); монтажник 
радиоаппаратуры и приборов, обмотчик электрических 
машин, слесарь-инструментальщик, испытатель элек
трических машин, токарь (срок обучения — 10 месяцев, 
„стипендия — 72 рубля); чертежник (срок обучения — 1 
год); чертежник-конструктор (срок обучения — 1 год 6 
месяцев, стипендия — 30—50 рублей); слесарь-ремонтник 
(срок обучения —- 2 года, принимаются , юноши с обра
зованием 8 классов, находятся на неполном государст
венном обеспечении).

На все остальные специальности принимаются юноши 
и девушки с образованием 10 классов,

Начало занятий — 1 сентября.
Документы направлять по адресу: 634050, Томск, пр. 

Кирова, 5, техническое училище № 17.
За справками обращаться по телефонам 4-83-52,6-88-51.

Городское бюро по трудоустройству населения приг
лашает на работу для бройлерной птицефабрики «Ме- 
жениновская»: ветврачей, газоэлектросварщиков, птич- 
ниц-операторов, слесарей-операторов, слссарей-вентиля- 
ционщиков, шоферов, слесарей-электриков, слесарей- 
сантехников, рабочих птицеводства, сторожей, собаково
дов, работников детского комбината, рабочих строитель
ных профессий, трактористов.

Квартирами обеспечиваются в течение трех лет в 
пос. Светлом.

Доставка на работу и с работы — служебным транс
портом и автобусами №№ 161 и 130 до остановки «Пти
цефабрика «Межениновская».

Лица, имеющие другие профессии, проходят перепод
готовку на предприятии.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в городское 
бюро по трудоустройству, и его филиалы (ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18). Справки по тел. 5-35-55.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(29,5 кв. м, 2-й этаж) в пос. 
Лоскутове на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел.
4-46-41 (в любое время).

Меняю двухкомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Ульяновске на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Белинского, 24, кв. 2.

Меняю полублагоустроен- 
ную двухкомнатную квар
тиру (1-й этаж) в р. п. Яя 
Кемеровской обл. на любую 
в г, Томске.

Обращаться: г. Томск, ул.
Мичурина, 616, кв. 36.

Срочно меняю одноком
натную благоустроенную 
квартиру в г. Палане Кам
чатской обл. на любую в 
г. Томске или Томском рай
оне.

Обращаться: г.. Томск,
Студгородок, 11, кв. 110.

Меняю квартиру с отдель
ным входом (есть надвор
ные постройки, сад, огород) 
в с. Мельникове на благо
устроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться:, с. Мельнико
ве Шегарского района, ул. 
Октябрьская, 66, к Лыхину 
Й. И.
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